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Высоких результатов в 
труде добилась бригада ко
тельщиков завода «Респуб
лика». Она сменные нормы

ТОРЖЕСТВЕННОМУ СОБРАНИЮ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ 
ТРУРЩИХСЯ, ПАРТИЙНЫХ И ОБЩЕСТВЕННЫХ
ОРГАНИЗАЦИИ г. МОСКВЫ, ПОСВЯЩЕННОМУ
50-летяю ЛЕНИНСКОГО  ПЛАНА ГОЭЛРО

Дорогие товарищи! <
Центральный Комитет Коммунистической партии Советско

го Союза, Президиум Верховного Совета Союза Советских 
Социалистических Республик и Совет Министров СССР горя
чо приветствуют и сердечно поздравляют участников торже
ственного собрания, посвященного 50-летию Государственно
го плана электрификации России (ГОЭЛРО), и в их лице ра
бочих, колхозников, интеллигенцию, всех трудящихся нашей 
Родины с этой знаменательной датой.

План ГОЭЛРО, разработанный под непосредственным руко
водством великого Ленина и одобренный VIII Всероссийским 
съездом Советов, явился первым в истории научно обосно
ванным общегосударственным перспективным планом социа
листического переустройства всей экономики на базе элек
трификации. Он положил начало целеустремленным творче
ским усилиям нашей парти(4 и всего народа по созданию ма
териально-технической базы нового общества. Весь мир 
воочию убедился, что партия коммунистов и рожденное со
циалистической революцией государство рабочих и крестьян 
обращают все свои силы на решение задач созидания, подъ
ема народного хозяйства, повышения благосостояния и куль
туры трудящихся масс.

Раскрывая огромную политическую и социальную роль 
плана ГОЭЛРО, Ленин назвал его второй программой пар
тии. Выдвинутое им гениальное положение «Коммунизм _
это есть Советская власть плюс электрификация всей стра
ны» сохраняет и поныне свое программное значение.

Успешная реализация плана ГОЭЛРО явилась великим под
вигом рабочего класса, трудящихся нашей страны. В трудных 
условиях хозяйственной разрухи и классовой борьбы, при 
крайне ограниченных материальньіх ресурсіах и низкой строи
тельной технике в короткий срок были сооружены десятки 
новых электростанций, предприятий топливной промышлен
ности, черной и цветной металлургии, машиностроения. Ка
шира и Шатура, Волховстрой и Днепрострой вошли в исто
рию как яркие образцы трудового героизма.

Дальнейшим всесторонним развитием ленинских принци
пов, заложенных в плане ГОЭЛРО, стели наши пятилетки. 
Самоотверженным Трудом советского народа под руководст
вом Коммунистической партии наша страна была превращена 

могучую державу, располагающую развитой промышлен
ностью и колхозно-совхозным сельским хозяйством. У нас 
полностью победил социализм, сложилось нерушимое соци
ально-политическое и идейное единство общества, утверди
лась братская дружба народов СССР. Все это дало возмож

ность Советскому Союзу одержать историческую победу над 
фашизмом в Великой Отечественной войне. Быстро восстано
вив и намного превысив довоенный уровень развития хозяй
ства, наш народ во главе с ленинской партией уверенно при
ступил к коммунистическому строительству и добился на 
ЭТОМ пути выдающихся успехов.

Достигнутые в завершающейся пятилетке огромные мас
штабы электрификации свидетельствуют о великом торже
стве ленинских идей плана ГОЭЛРО. Выработка электроэнер
гии в 1920 году, когда был принят этот план, составляла всего 
полмиллиарда киловатт-часов, а ныне достигнет 740 миллиар
дов. Неизмеримо возросла электровооруженность промыш
ленного и сельскохозяйственного производства и транспорта. 
Современный уровень советской энергетики характеризуется 
сооружением таких уникальньгх гидравлических и тепловьгх 
электростанций, как Вратская и Красноярская, Конаковская и 
Приднепровская, атомньгх электростанций, созданием линии 
дальних электропередач высокого напряжения.

Наша партия и на современном этапе придает первосте
пенное значение опережающему развитию электрификации, 
видя в этом необходимое условие ускорения научно-техниче
ского прогресса во всех отраслях народного хозяйства, повы
шения производительности труда и улучшения быта.

Наши славные энергетики, достойно продолжая дело пио
неров электрификации и развивая их трудовые традиции, 
вносят весомый вклад в создание материально-технической 
базы коммунизма. Самоотверженный труд энергетиков высо
ко ценят Коммунистическая партия и весь советский народ.

50-летие плана ГОЭЛРО отмечается в год ленинского юби
лея, в канун XXIV съезда КПСС, который определит задачи 
дальнейшего строительства коммунистического общества. 
Продолжая ленинскую трудовую вахту, советские люди дела
ют все для того, чтобы достойно * встретить съезд новыми  ̂
производственными достижениями.

К

выполняет на 115—120 
процентов.

НА СНИМКЕ: члены не- 
редовой бригады (слева на
право)—А. С. Тильда, А. Ф. 
Немидов, И. 3. Русаков,

газосварщик М. Г. Ершов, 
бригадир А. П. Чуприков, 
А. Н. Абросов и Ю. Н. Без- 
ряков.

Фото Ф. Хитриневича.
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Успех александровских 
ры баков

План 1970 года — выло
вить 14 тысяч центнеров 
рыбы — рыбаки Александ- 
ровского рыбокомбината 
выполнили к 1 ноября и до 

ч конца года дадут около двух 
Ч тысяч центнеров сверх годо- 
'■ вого плана. Хороших успе
хов добились рыбаки Алек
сандровской бригады во гла
ве с бригадиром Арсением 
Волковым. Бригада имеет 
на своем счету более 2.200 
центнеров рыбы сверх пяти- 
летнего плана. Рыбаки-алек- 
сандровцы 790 раз за сезон 
забрасывали и выбирали 
многометр-овый невод. Уда
ча приходит в труде. Сред
ний улор у александровцев

оказался выше, чем у всех 
других бригад. Лучшие ры
баки бригады Александр 
Александрович Лоос .и Сер
гей Андреевич Бездетков 
добыли с начала года свыше 
300 центнеров рыбы.

В 1971 году рыбокомби
нату предстоит выловить 15 
тысяч центнеров рыбы. 
Коллектив рыбокомбината 
решил выполнить план пер- 
івого квартала к 15 марта,, 
тем самым достойно встре
тить XXIV съезд партии. 
Взяты повышенные обяза
тельства и по выпуску рыб
ной продукции: консервов,
копченостей, балыка и вяле
ной рыбы.

В. новокшонов.

Центральный Комитет Коммунистической партии Советско
го Союза, Президиум Верховного Совета СССР и Совет Ми
нистров СССР призывают рабочих, колхозников, техников, 
инженеров, ученых, всех трудящихся с еще большей энер
гией бороться за полное осуществление ленинского завета об 
электрификации, за построение коммунизма.

Слава великому Ленину!
Да здравствует советский народ — строитель коммунизма!
Да здравствует Коммунистическая партия Советского Сою

за — вдохновитель и организатор всех наших побед!

Цех железнодорожных подшипников на ГПЗ-5 — цех 
будущего. После установки всех автоматических линий 
это будет цех-автомат. Здесь работает наладчиком одной 
из автоматно-токарных линий Антон Андреевич Вайвод. 
Он по-ударному трудится на предсъездовской трудовой 
вахте, ежедневно выполняя сменные, задания на 110— 
120 процентов.

Фото Е. Лисицына.

ЯНВАРСКИЙ
ГРАФИК
УРТАМЦЕВ

Коллектив Уртамского 
кирпичного завода держит 
переходящее Красное знамя 
«Облмежколхозстроя». В 

этом году здесь изготовле
но свьшіе семи миллионов 
кирпичей. В декабре завод
ской коллектив работал по 
январскому календарю и 
вьшустил 800 тысяч кирпи
чей дополнительно к годо
вому заданию. Хорошо тру
дится экскаваторщик Алек
сандр Федин. Значительно 
перевьшолняют дневные за
дания и съемщицы сырца 
Евдокия Замякина, Галина 
Печуркина, Людмила Мар
темьянова.

С. ДМИТРИЕВ.

ОРИЕНТИР-
ВЫСОКОЕ
КАЧЕСТВО

НОВЫЕ РУСЛА ЭЛЁКТРИЧЕСКИХ РЕК

22 декабря 1970 грда.

ц е н т р а л ь н ы й
КОМИТЕТ КПСС

ПРЕЗИДИУМ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 

СССР

СОВЕТ МИНИСТРОВ
СССР

Пятидесятилетие плана ГОЭЛРО
в Большом 
состоялось 

собрание 
трудящихся,

22 декабря 
театре СССР 
торжественное 
представителей 
партийных н общественных 
организаций столицы, посвя
щенное 50-летию ленинско
го плана электрификации 
России — плана ГОЭЛРО.

Полвека назад, в этом же 
зале, делегаты VIII Всерос
сийского съезда Советов 
единодушно одобрили разра
ботанный под руководством 
Владимира Ильича Ленина 
первый общегосударствен
ный план социалистического 
преобразования экономики 
страны на базе электрифи
кации.

В торжественном собра
нии, горячо встреченные 
присутствующими, приняли

участие товарищи А. П. 
Кириленко, А. Н. Косыгин, 
К. Т. Мазуров, Д. Ф. Усти
нов, М. С. Соломенцев, 
председатель Центральной 
ревизионной комиссии КПСС 
Г. Ф. Сизов.

Под горячие, долго не 
смолкающие аплодисменты 
был избран почетный пре
зидиум торжественного соб
рания в составе Политбюро 
ЦК КПСС.

С большим подъемом бы
ло встречено приветствен
ное письмо Центрального 
Комитета Коммунистиче
ской . партии Советского 
Союза, Президиума Верхов
ного Совета СССР п Сове
та Минйстров СССР торже
ственному собранию. Его 
огласил член Политбюро ЦК

КПСС, секретарь ЦК КПСС 
А. П. Кириленко.

Доклад о 50-летни ленин
ского плана ГОЭЛРО сде
лал министр энергетики и 
электрификации СССР 
П. С. Непорожний. Он рас
сказал о той огромной рабо
те, которую провел совет
ский народ под руководст
вом Коммунистической пар
тий по претворению в жизнь 
ленинской идеи об электри
фикации страны, о достиже
ниях советской энергетики, 
ее роли в коммунистическом 
строительстве.

Участники торжественно 
го собрания с большим во
одушевлением приняли при
ветственное письмо в адрес 
ЦК КПСС, Президиума 
Верховного Совета СССР и 
Совета Министров СССР.

С О ОБ ЩЕ НИ Е 
Ц С У  СССР

I
Работники приборострои

тельной промышленности
досрочно завершили выпол
нение годового плана. Сверх 
плана до конца года будет 
выпущено 1 приборов и 
средств автоматизации на 
сумму более 200 миллионов 
рублей. Производство этих 
видов продукции в 1970 го
ду увеличится по сравнению 
с прошлым годом на 20 
процентов.

II
Работники морского тран

спорта досрочно выполнили 
годовой план перевозок гру
зов во внутреннем и загра
ничном плавании.

До конца года будет пере
везено во внутреннем плава
нии свыше 4 миллионов 
тонн грузов сверх пЛана.

Коллектив центральных 
электросетей достойно встре
тил 50-летие плана 
ГОЭЛРО. Недавно построе
на и сдана в эксплуатацию 
подстанция в селе Ново-

рождественка. Предпуско
вые работы ведутся на мощ
ной подстанции в селе Мол
чанове. За короткое время 
смонтировано сложное обо
рудование, проложено 10

километров контрольного 
кабеля и установлена авто
матика на крупной подстан
ции «Восточная» в Томске.

В. ГОЛОВИН.

Парабельский головной' 
маслозавод выполнил годо
вой план в начале декабря. 
Маслоделы в этом году ра
ботали значительно лучше, 
чем в прошл.ые годы. Нынче 
выработано цельномолоч
ной продукции на 800 цен
тнеров больше, чем в прош
лом году. Валовой про
дукции произведено на 
68 тысяч рублей больше, 
чем предусматривалось пя
тилеткой. Значительно вы
ше стали качественные по
казатели. Так, сливочного 
масла высшего сорта изго
товлено на 7 процентов 
больше, чем залланировано. 
Эти успехи — результат ' 
высо'копроизводитель н о г о 

труда рабочих. В числе пе
редовиков в коллективе за
служенно называют масло
делов. К. Е. Чупину и Е. Е. 
Сух5Шіину, механизатора 
У. С., Дмитриева, мастера ' 
Н. 'В. Курченко.

К, ДЕЕВ,

Таежньімм маршрутаіуі»і

Пленум ВЦСПС ПОДЪЕМ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА-ВСЕНАРОДНОЕ ДЕЛО
В Москве 22 декабря на

чал работу пленум Всесо
юзного Центрального Сове
та Профессиональных Сою
зов. На обсуждение пленума 
внесены вопросы:

1. О ходе выполнения по
становления IX пленума

ВЦСПС «О .задачах проф 
союзов, вытекающих из ито
гов июльского (1970 г.)
Пленума ЦК КПСС» п со
циалистических обяза
тельств в честь XXIV съез
да КПСС.

2. О бюджете профсоюзов 
СССР на 1971 год.

3. О бюджете государст
венного социального страхо
вания на 1971 год.

С докладами по первому 
вопросу выступили предсе
датель ЦК профсоюза рабо
чих и служащих сельского 
хозяйства н заготовок И. Ф. 
Шкуратов, председатель ЦК

профсоюза рабочих маши
ностроения Н. В. Драгунов, 
председатель Казахского 
республиканского совета 
профсоюзов К. А. Егизбаев.

разверну-По докладам 
лись прения.

(ТАСС).
ИІжіміііи<ІІциіИПНШІІй»жмПтічииишти«тіЭ іиітмін«діииіцііиши

С первыми морозами на
чинают геофизики свой 
полевой сезон. По промерз
шей земле вездеходы идут 
без опаски. Вдоль много
километровых просек, пря
мых, как городские прос
пекты, тянутся сейсмораз
ведочные профили. • Слож
ные геофизические прибо
ры прослушивают землю на 
сотни и тысячи метров, оты
скивая в недрах хранилища 
нефти и газа.

Сегодня в нашей области 
известны десятки нефтяных 
и газовых месторождений. 
Все они открыты на струк
турах, выявленных томски
ми геофизиками.

Геофизический трест — 
одно из лучших предприя
тий геологического управ
ления. В течение последних 
трех лет этот коллектив не 
раз выходил победителем в 
республиканском и всесо
юзном соревнованиях,

Еще в марте этого года 
геофизики рапортовали о 
выполнении заданий пяти
летки. За предыдущую зи
му они прошли две с лиш
ним тысячи километров 
сверхплановых профилей. А 
всего за пятилетие ими от
работано более 31 тысячи 
километров. Если все отра
ботанные геофизиками про
фили вытянуть в одну ли

нию, получится гигантский 
пояс, который почти охватит 
земной шар.

За 5 лет ' сейсморазвед
чики подготовили 72 струк
туры при плане 66. Зада
ние по росту производитель
ности труда выполнено ' за 
4 года и 10 месяцев на 125 
процентов. Получено сверх
плановой прибыли около 
миллиона рублей.

В последнем году пяти
летки по сравнению с 
1965 годом объем работ в 
полевой геофизике вырос в 
два с лишним раза, произ
водительность труда — в 
два с половиной..

Что помогает геофизикам 
добиваться ’ столь высоких 
результатов? Состоявший
ся недавно пленум Томского 
территориального комитета' 
профсоюза рабочих геоло
горазведочных работ обсу
дил отчет управляющего 
геофизическим трестом 
В. Л. Кондрашова о ходе со
ревнования среди сейсмо
разведчиков в честь пред-' 
стоящего съезда партии.

Пленум отметил, что ус
пехи гёофизиков — резуль
тат хорошо организованного 
труда. Они настойчиво вне
дряют передовую техноло
гию, осваивают более со

вершенную аппаратуру, 
умело применяют различ
ные формы соревнования.

Примером того, как по
могает соревнование до
биваться успеха, мо
жет служить Пудинская 
сейсморазведочная партия, 
которую в прошлом сезоне 
возглавлял Э. В. Кривоше
ев. В условиях оторванно
сти от «большой земли» хо
рошо поставлейная инфор
мация создает в партии об
становку настоящего кол
лективизма. трудового со
перничества. вызывает жела
ние трудиться с наибольшей 
отдачей. И такую информа
цию — о делах на профиле, 
об успехах соревнующихся 
с ними партий, о жизни об
ласти и страны — пудинцы 
имели. Они за прошлый се
зон выполнили рекордный 
даже в масштабах страны 
объем — прошли 1.060 ки
лометров сейсмсфазведоч- 

ных профилей.
Начав новый полевой се

зон, геофизики решили сде
лать этот рекорд нормой 
для каждой партии. В 
предсъездовских обязатель
ствах всех .коллективов за
писана цифра «1.100» — 
столько километров профи
лей отработает за зиму 
каждая сейсморазведочная 
партия.

На 10 дней раньше срока 
вышли на профиль геофизи
ки во главе с С. С. Шато
вым. Тщательно подготовив
шись к зимним работам, Бе
лоярская партия отработала 
за полмесяца 77 километ
ров профилей. Хорошо на
чали сезон партии, возглав
ляемые В. С. Шаргало, 
В. С. Акимовым и М. 3. 
Сницером.

Топографы обеспечили 
фронт работ сейсмораз- . 
ведчикам на всю зиму, 
подготовив за летние меся
цы более трех с. половиной 
тысяч километров просек. 
Это сделали топографиче
ские партии во главе с В. И.

• Зайцевым и С. П. Беляв
ским, выполняющие, пожа
луй, самую тяжелую часть 
геосЬпзнческих работ.

Вправе гордиться сделан
ным за лето коллектив ме
ханических мастерских тре
ста, возглавляемый Е. А. 
Свирщевским. Среди тех, 
кто квалифицированно и 
оперативно готовил те.хнику 
к сезону, — слесари 3. Я. 
Гордин, А. Д. Савченко, то
карь П. С. Терентьев, шо
фер П. Д. Терентьев и дру
гие. Им во многом обязаны 
сейсморазведчики успеш
ным началом очередного 
своего сезона.

Г. КАЗАНЦЕВА.

Сообщение ТА С С

Автоматический самоходный аппарат «Лу
ноход-1» успешно завершил широкую про
грамму научно-технических экспериментов, 
запланированную на второй лунный день.

В заключительном сеансе радиосвязи с лу
ноходом, состоявшемся 22 декабря с 7 часов 
до 8.36 минут по московскому времени. Про
водились операции по подготовке автоматиче
ского аппарата к лунной ночи. В выбранном 
районе стоянки луноход совершил ряд манев
ров с целцю установки в заданное" ориенти
рованное положение. После этого на Землю 
были переданы панорама лунной поверхности 
и научная информация с измерительных при
боров автоматического аппарата. В конце , се
анса связи панель солнечной батареи была 
закрыта, а бортовые системы лунохода приве
дены в дежурный режим. В период лунной 
ночи с 23 декабря 1970 года по 7 января 1971 
года автоматический аппарат «Луноход-1»

35 СУТОК РАБОТЫ НА АУНЕ
будет находиться в стационарном положении.

Установленный на луноходе лазерный от- 
іжжатель приведен в положение, необходимое 
для проведения экспериментов по лазерной 
локации научными центрами заинтересован
ных стран. Таким образом, второй этап ак
тивной работы лунохода закончен.

Как известно, советский автоматический 
аппарат «Луноход-1» начал проведение науч
ных и технических исследований на Луне в 
районе моря Дождей 17 ноября 1970 года. 
За 35 суток функционирования лунохода, 
включавших два активных периода работы в 
условиях лунного дня н лунную ночь, полу
чено большое количество экспериментальных 
данных по испытаниям самоходного аппарата 
и научным исследованиям Луны и космиче
ского пространства.

Важнейшей частью программы исследова
ний являлась всесторонняя проверка ходовых

качеств автоматического пеоедвижного аппа
рата для исследования Луны. За 14 сеансов 
радиосвязи, в которых осуществлялись дви
жение и маневрирование самоходного аппа
рата, было пройдено 1.719 метров. При этом 
«Луноход-1» удалился от посадочной ‘ ступе
ни на расстояние около 1.370 метров.

Движение автоматического аппарата по пе
ресеченной местности с преодолениемвразлич- 
ных препятствий: кратеров, камней, подъе
мов и спусков явилось хорошей проверкой 
эксплуатационных характеристик лунохода, 
его маневренности и проходимости.

При маневрировании, объездах и прохож
дении препятствий при значительных накло
нах лунохода успешно отрабатывались мето
ды управления самоходным аппаратом с Зем
ли с использованием телевизионных и теле- 
фотометрических изображений поверхности

и телеметрической информации о положении 
аппарата.

Проведенный комплекс испытаний лунохо- ■ 
да показал его высокую надежность, манев
ренность, управляемость.

В процессе работы было получено несколь
ко десятков телефотометрических панорам 
различных участков лунной поверхности и 
окружающего пространства и большое коли
чество телевизионных изображений местно
сти. Полученная телевизионная информация 
использовалась как для выбора направления 
движения и ориентации лунохода, так и для 
проведения топогеодезических п геологомор
фологических исследований поверхности.

По трассе движения постоянно проводились 
исследования физико-механических свойств 
поверхностного слоя грунта, включая ровную 
поверхность, склоны кратеров и отдельные 
камни. С помощью рентгеновского спектро
метра в нескольких районах определялось 
содержание основных породообразующих 
химических элементов.

В ходе многосуточной работы автоматиче
ского аппарата получена обширная информа
ция о потоках космического корпускулярного 
излучения. Большой научный интерес пред
ставляют данные о динамике возрастания 
интенсивности корпускулярного излучения, 

.вызванного хромосферной вспышкой на 
Солнце.

С использованием рентгеновского телеско
па регулярно производились измерения ин
тенсивности и углового распределения внега
лактического рентгеновского фона п рентге- 
но^кого излучения от отдельных источников

Полученная научная информация обраба
тывается в институтах Академии наук СССР 

' В настоящее время, по данным телеметри
ческой информации, параметры на борту 
лунохода перед наступлением ночи находят
ся в заданных пределах. Температура в при
борном отсеке составляет плюс 15 градусов 
по Цельсию, давление — 765 миллиметров 
ртутного столба.

Уникальный космический эксперимент 'і 
Луне в районе моря Дождей продолжается

'на

т
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VIII СЕССИЯ ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ
О т ч е т  исполкома  
областного  Совета

Как уже сообщалось в на
шей газете, позавчера со
стоялась VIII сессия Том
ского областного Совета де
путатов трудящихся. С от
четным докладом исполкома 
выступил первый замести
тель председателя облиспол
кома А. И. Демчук.

Два последних года, за 
которые отчитывается ис- 

. полком, сказал он, были на
сыщены крупными историче- 
ски.ми событиями в жизни 
страны. Самым знамена- 
тельньЪі из них явилось 
100-летие со дня рождения
В. И. Ленина. Деятель
ность облисполкома и всех 
местных Советов была под
чинена подготовке к ленин
скому юбилею.

Празднование ленинского 
юбилея и подготовка к оче
редному партийному съезду 
вызвали высокий подъем 
трудовой II политической 
активности советских людей.

Трудящиеся нашей стра
ны под руководством Ком
мунистической партии доби
лись выдающихся успехов в 
выполнении планов восьмой 
пятилетки, решений XXIII 
съезда КПСС.

Декабрьский (1970 г.) 
Пленум ЦК КПСС .сделал 
вывод о том, что Директивы 
XXIII съезда партии по важ
нейшим социальным и эко
номическим показателям ус
пешно претворены в жизнь, 
что предварительные итоги 
выполнения пятилетки яв
ляются ярким доказательст
вом правильности политики 
партии.

Пленум ЦК КПСС и вто
рая сессия Верховного Со
вета СССР приняли народно
хозяйственный план на 1971 
год, который обеспечивает 
высокие темпы развития всех 
отраслей производства и 
дальнейший рост благосо- 
'сгояния советского народа. 
Все трудящиеся нашей об
ласти с большим воодушев
лением восприняли решения 
Пленума ЦК КПСС и сес
сии Верховного Совета 
СССР.

Исходя из социалистиче
ских обязательств, приня
тых коллективами и трудя
щимися области на 1971 
год, состоявшийся на днях 
XII пленум обкома КПСС 
нацелил томичей на дости
жение высоких рубежей ко 
дню открытия съезда.

Трудящиеся нашей обла
сти под руководством обла
стной парторганизацМи, при 
огромной помощи Централь
ного Комитета КПСС и Со
ветского правительства, пре
одолев немалые трудности, 
досрочно выполнили пяти
летний план по всем основ
ным показателям.

Промышленность -нашей 
области 10 декабря вьшол- 
нила пятилетний план по 
общему объему промышлен
ного производства. Выпуск 
продукции увеличился в 
1,42 раза, производитель
ность труда возросла на 33 
процента.

80 процентов прироста 
продукции получено 'за счет 
повышения . производитель
ности труда.

За 11 месяцев этого года 
план реализации продукции 
выполнен на 101,6 процен
та, дано продукции сверх 
плана на 12 миллионов руб
лей. Объем реализации про
дукции за это время по сра
внению с тем же периодом 
прошлого года увеличился 
на 9,2 процента, а по пред
приятиям местных Советов
— на 9,8 процента.

Большое хозяйственно
политическое значение име
ет создание в текущей пяти
летке новой перспективной 
отрасли промышленности в. 
нашей области — нефтедо
бывающей.

Под руководством област
ной партийной организации, 
усилиями всех трудящихся 
области на Советском 
нефтяном месторождении в 
короткие сроки создан неф
тепромысел, строится город 
нефтяников —■ Стрежевой.

В апреле 1969 года, на 
год раньше срока, вошел в 
строй участок магистрально
го нефтепровода. Александ
ровское Нижневартовск, 
позволивший пбрейти на 
круглогодовую эксплуата

цию Советского месторож
дения. Государству постав
лено более 5 миллионов 
тонн томской нефти.

Начато строительство 
крупнейшего в стра

не нефтепровода —
Александровское -— То.мск
— Анжеро-Судженск про
тяженностью 850 килОдмет- 
ров. За короткое время 
проведены большие работы. 
До десятка крупных строи
тельных организаций стра
ны перебазировались на 
томскую землю и присту
пили к сооружению нефте
провода. На трассу вывезе
но 650 километров труб.

Большие перспективы раз
вития области открывает по
становление ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР «О

мерах По ускоренному раз
витию нефтедобывающей 
промышленности Запад
ной Сибири».

Облисполком осуществля
ет постоянный контроль за 
вьтолнением мероприятий, 
намеченных по выполнению 
этого постановления.

Особенно большое значе
ние имеет усиление геолого
разведочных работ. За годы 
пятилетки открыто 15 ме
сторождений нефти и газа, в 
то.м числе за 1969—1970 гг. 
— 6 дместорождений.

В.месте с тем, подчеркнул 
докладчик, за хорошими об
щими показателями скрыва
ются крупные недостатки в 
работе Многих предприятий 
и даже целых отраслей про
мышленности. Не выполня
ют заданий пятилетнего 
плана промышленные пред
приятия Асиновского, Мол- 
чановского, Кривошеинско- 
го. Первомайского и Верхне- 
кетского районов.

Не выполнили 11-месяч
ный план 75 предприятий 
области, в том числе 17 — 
комбината «То.млес», 4 —■ 
областного объединения 
«СельхозтвдХника», 4 — уп
равления пищевой промыш
ленности и 8 предприятий 
управления бытового обслу
живания населения.

Не выполнены планы про
изводства и реализации 
многих важных видов про
дукции—деловой древесины, 
пиломатериалов, стандарт
ных домов и др.

Исполком областного Со
вета в отчетный период уде
лял внимание увеличению 
производства товаров куль
турно-бытового назначения 
и хоанйственного обихода. 
Совместно с предприятиями 
и ведомствами изыскива
лись резервы увеличения 
производства этих товаров.
В результате за 1969 — 
1970 гг. производство това
ров культурно-бытового на
значения и хозяйственного 
обихода возросло на 20 
процентов в сравнении с 
предыдущим двухлетием. 
Но резкого роста производ
ства этих товаров не уда
лось добиться.

88 промышленных пред
приятий Не ’справились с 
выполнением плана по про
изводительности -труда. 
Только за счет этого в 1970 
году недодано народному 
хозяйству продукции более 
чем на 6 миллионов рублей.

Отставание некоторых 
предприятий и отраслей хо
зяйства объясняется круп
ными недостатками в орга
низаций производства, мед
ленным внедрением ком
плексной механизации и ав
томатизации, прогрессивной 
технологии, плохим исполь
зование*! производственных 
фондов.

Во многих коллективах, 
особенно на предприятиях 
лесозаготовительной и дере
вообрабатывающей промыш
ленности, имеют место серь
езные недостатки в органю 
заторской и воспитательной 
работе с людьми, не прояв
ляется должной заботы об 
.удовлетворении культурно- 
бытовых запросов трудя
щихся.

Отстает в своем развитии 
мясо-молочная промышлен
ность. Она не обеспечивает 
своевременную переработку 
сельскохозяйственной про
дукции, расширение в необ
ходимых размерах произ
водства и улучшение ка
чества мясо-молочных про
дуктов. Мясопромышлен
ный трест не прини
мал необходимых мер но 
наращиванию производст
венных мощностей, увели
чению выпуска и улучше
нию качества колбасных 
изделий и других мясопро
дуктов, не обеспечивал 
своевременный завоз их в 
торговую сеть. Томский 
гормолзавод допускает пе
ребои в доставке и перера
ботке молока, недостаточно 
производит молочных про
дуктов в фасованном виде.

Однако управление по 
заготовкам молока и молоч
ной промышленности во гла
ве с тов. Поповым не прояв
ляет необходимой инициати
вы. В июне 1970 года обл
исполком принял решение 
«О мерах по наращиванию 
производственных мощно
стей Томского гормолзавода 
и улучшению снабжения ' 
населения г. Томска молоч
ными продуктами». Как по
казала проверка, тов. Попов 
ничего не сделал для его 
выполнения.

Облисполкому, Промыш
ленным управлениям и ве
домствам, горюдским и рай
онным Советам надо повы
сить уровень руководства 
промышленностью.

Особенно важна постоян
ная II всесторонняя помощь 
нефтедобывающим, строи
тельным и геологоразведоч
ным организациям. Вместе 
с тем необходимо усилить 
внимание к работе пред
приятий лесозаготовитель
ной, деревообрабатывающей 
и мясо-молочной промыш
ленности, принять меры к

дальнейшему увеличению 
производства, расширению 
ассортимента и повышению 
качества товаров народного 
потребления.

Значительная работа про
ведена по развитию дорож
ного хозяйства, транспорта 
и связи.

В строительство и ремонт 
автомобильных дорог в 
1969—1970 годах вложено 
13 миллионов . рублей, на 
45 процентов больше, чем в 
предыдущем двухлетии. 
Электрифицирована желез

ная дорога Томск — Тай
га, завершается строитель
ство дороги Асино — Белый 
Яр, Томского ІЬечного .пор
та и радиорелейной линии 
То.мск — Колпашево. Пред
приятия транспорта и связи 
пополнились современными 
транспортными средствами 
и оборудованием. Значи
тельно возросли объемы 
грузовых и пассажирских 
перевозок. Районное управ
ление Обского речного паро
ходства досрочно завершило 
пятилетний план перевозок 
грузов. Только в истекшую 
навигацию речниками пере
везено для строительства 
нефтепровода 82 тысячи 
тонн труб и более 30 тысяч 
тонн оборудования.

Расширена междугород
ная, городская и сельская 
телефонная связь, введены 
в действие новые автомати
ческие телефонные станции.

Однако в развитии этих 
отраслей хозяйства имеют 
место крупные недостатки. 
Медленно ведется строи
тельство автомобильных 
дорог, особенно с улучшен- 
ны.м покрытием. Слабо раз
вивается материально-техии-, 
ческая база дорожно-строи
тельных организаций. Плохо 
занимаются дорожным 
строительством Томский, 
Александровский, Верхне- 
кетский и некоторые другие 
райисполкомы. Областное 
управление строительства и 
ремонта автомобильных до
рог нередко нарушает пра
вила строительства и экс
плуатации дорог.

На многих предприятиях 
транспорта низка эффек
тивность использования 
транспортных средств. До
пускаются большие простои 
железнодорожных вагонов и 
судов под. .грузовыми, .опера
циями.

Областное управление 
связи не добилось четкой 
работы автоматических те
лефонных станций, беспе- 
реіюйной доставки почты в 
районы.

Пленум обкома КПСС в 
июне 1970 года разработал 
обширную программу укре
пления материально-техни
ческой базы транспортных 
организаций и улучшения их 
работы. Необходимо уско
рить проектирование и стро
ительство аэродромов, реч
ных портов, обустройство 
автомобильных дорог, улуч
шить обслуживание пасса
жиров.

В текущей пятилетке об
ластной комитет партии со
средоточил внимание совет
ских и хозяйственных орга
нов на укреплении строи
тельных организаций, разви
тии стройиндустрии и про
мышленности строительных 
материалов, усилении тем
пов капитального строитель
ства. Вез этого немыслимо 
дальнейшее ускоренное раз
витие хозяйства и культуры 
области. Созданы тресты 
«Томсктрансстрой», «Томск- 
газстрой», областной дорож
но-строительный трест, не
сколько специализирован
ных строительно-монтажных 
управлений и участков, ре- 
мрнтно-сгроительные орга

низации почти во всех райо
нах области.

, Введены в действие пер
вая очередь Туганского за
вода силикатных стеновых 
.материалов, асфальтобетон
ный завод мощностью 120 
тысяч тонн асфальта в год, 
кирпичные заводы в Зырян
ском, Кожевниковском, Крн- 
вошеинском, ВакчарсКом и 
Молчан.овскоМ районах.

Управление строительст
ва возводит завод сборных 
железобетонных конструк
ций. завод керамзитового 
гравия, ведет реконструк
цию завода крупнопанельно
го домостроения. Трестами 
«Томлѳсстрой» и «Томск- 
сельетрой» строятся заводы 
железобетонных изделий 
мощностью по 40 тысяч ку
бометров. Укрепляется ма
териальная база строитель
ных организаций на селе.

Объем Капиталовложений 
и строительно-монтажных 
работ в нашей области уве
личился за пятилетие почти 
В 2 раза по сравнению с 
предыдущей пятилеткой.

Однако в капитальном 
строительстве не устране
ны еще многие крупные не
достатки. Ежегодно не вы
полняется план ввода. Объ
ектов в эксплуатацию. На 
1 декабря годовой план 
ввода основных фонДов вы
полнен только на 54 процен
та. Объем незавершенного 
строительства неуклонно 
возрастает. Особенно мед
ленно возводятся жилые

дома и Детские дошкольные 
учреждения.

В управлении строитель
ства самое низкое выполне
ние плана — по объектам 
местных Советов, хотя эти 
объекты являются важней
шими в удовлетворений ма
териально-бытовых -.запро

сов трудящихся. В област
ном центре на 15 декабря 
введено жилых до.мов по ти
тульному списку гориспол
кома только 36,7 процента к 
плану. Второй Год срывает
ся ввод областной туберку
лезной больницы. Депутат 
областного Советш началь
ник управления тов. Чебота- 
ев должен сделать из этого 
выводы.

На многих стройках пло
хо организован труд, 
неудовлетворительно ис
пользуется техника, допу* 
скаются большие потери 
рабочего времени. ' Строи
тельно-монтажные работы 
нередко выполняются с от
ступлением от проектов и 
низким качеством.

Все эти пороки со всей 
очевидностью проявились на 
строительстве Туганской 
птицефабрики, которою ве
дет трест «Томсксельстрой».

Облисполко.м подвергался 
критике за распыленпе ка
питальных вложений. В 
1970 году были приняты ме
ры к то.му, чтобы сосредо
точить капитальные вложе
ния, трудовые и материаль
ные ресурсы на пусковых и 
переходящих объектах. Но 
эта работа не доведена до 
Конца.

Сейчас важно сосредото
чить усилия строительных 
организаций на возведении 
животноводческих помеще
ний и быстрейшем заверше
нии начатых объектов.

В предстоящей пятилетке 
объемы капитальных вложе
ний в области неизмеримо 
возрастут. В связи с этим. 
Подчеркивает тов. Де.ччук, 
повышается наша ответст
венность за организацию 
строительства.

Докладчик рассказывает 
о большой работе, прове
денной под руководством об
ластной партийной органи
зации по выполнению реше
ний XXIII съезда партии и 
Пленумов ЦК КПСС по 
дальнейшему подъему сель
ского хозяйства.

Государственные закупки 
хлеба возросли в 1966 — 
1970 гг. по Сравнению с 
предыдущим пятилетием на 
95 процентов, мяса, — на 
32, молока — на 45 и яиц 
— на 61 процент. Область 
ежегодно перевыполняет 
государственные планы за- 
готоівок' продуктов животно- ' ' 
водства.

Урожайность зерновых 
культур в среднем за пяти
летие' составила более 14 
центнеров с гектара, или на 
5 центнеров больше, че.м в 
1961 —1965 гг. Надой мо
лока на фуражную корову 
увеличился более чем на 
550 килограм.мов.
■ Окрепла материально-тех

ническая база колхозов и 
совхозов, возросла оплата 
труда.

На базе сельскохозяйст
венных и рыболовецких ар
телей в 1969—1970 годах 
в нашей области создано 40 
новых совхозов.

Получили широкое одоб
рение меры по концентра
ции и специализации живот
новодства, созданию круп
ных животноводческих комп
лексов и птицефабрик. Уже 
ведется строительство трех 
комплексов по производству 
молока и шести комплексов 
по производству свинины.

За последние два года 
освоено 12,7 тысячи гекта
ров под пашню, проведено 
коренное улучшение лугов и 
пастбищ на 16,6 тыс. гекта
ров и поверхностное улуч
шение — на 26 тысячах 
гектаров.

Текущий год был особен
но тяжелым для сельского 
хозяйства, однако в резуль
тату напряженного труда 
колхозников и рабочих сов
хозов, большой организатор
ской работы партийных, со
ветских и сельскохозяйст
венных органов удалось в 
значительной степени пре
одолеть трудности.

В 1970 году урожайность 
зерновых культур в колхо
зах и совхозах составила 
12,8 центнера. Валовой 
сбор зерна обеспечил вы
полнение плана хлебозаго
товок, засыпку семян и кон
центрированных кормов в 
размерах, превышающих 
уровень прошлого года. 
Производство мяса, молока, 
яиц и шерсти нынче превы
сит уровень 1969 года при 
росте поголовья всех видов 
скота, особенно свиней и 
птицы.

Заготовки продуктов жи
вотноводства также будут 
выше уровня прошлого го
да.

Однако, как указал июль
ский (1970 г.) Пленум ЦК 
КПСС, если оценивать ито
ги развития сельского хо
зяйства с позиции удовлет
ворения все возрастающих 
потребностей населения в 
продуктах питания и про
мышленности в сырье, то 
нынешний уровень сельско
хозяйственного производст
ва нельзя признать доста
точным.

В нашей ■ области достиг
нутый уровень производст
ва и заготовок продуктов

животноводства тоже не 
обеспечивает удовлетворе
ния спроса населения на эти 
продукты. Между тем име
ющиеся возможности по 
развитию сельскохозяйст
венного производства в ряде 
районов и колхозов Исполь
зуются недостаточно.

Нельзя не сказать, что в 
нынешнем году земледель
цам области пришлось пре
одолевать по существу сти
хийные бедствия. Многие 
хозяйства противопоставили 
этим трудностя-м высокую 
организованность. Большая 
работа проделана для спасе
ния урожая..

Однако некоторые райис
полкомы, руководители кол
хозов и совхозов не су,мели 
создать должного напряже
ния в работе, эффективно 
Использовать оказанную по
мощь, в результате чего 
уборка затянулась до 40 и 
более дней. Особенно боль
шие потери зерна в 1970 
году допущены в Кожевни
ковском, Томском, Асинов- 
ском и Зырянском районах.

За последние два года 
Производство и заготовки 
мяса и молока по существу 
находятся на одном уровне. 
Это свидетельствует о серь
езных упущениях в разви
тии животноводства.

Поголовье скота в колхо
зах и совхозах растет край
не медленно, а кое-где даже 
сокращаЛ'ся. Так, В 1970 
году сократилось поголовье 
крупного рогатого скота в 
Томском и Тегульдетском 
районах, коров — в Чаин- 
ском районе, свиней — В 
Молчановско.м районе.

Низок еще уровень зоо
технической и пле.менной
работы.

Не уделяется необходи
мого вни.мания организации
откорма скота, вследствие
чего хозяйства Колпашев-
ского, Каргасокского, Пара- 
бельскшо и Александров
ского районов получают низ
кие привесы скота.

Трест «Скотопром» не 
полностью использует про
изводственные мощности 
для откорма животных и 
увеличения производства 
мяса, не справляется с по- 
ста.влениой перед ни.м зада
чей по закупкам скота у на
селения. Хозяйства этого 
треста в это.м году работа
ли значительно ниже сво
их возможностей.

Из-за недостаточной ме
ханизации кормодобывания, 
низкой урожайности естест
венных кормовых угодий и 
сеяных трав, неудовлетвори-' 
тельной организации произ
водства'"'' ’' ’высокобелковых 
кормов в некоторых хозяй- 

..сівах не' Создано прочной 
кор.мовой базы, что сдержи
вает дальнейший рост про
дуктивности животноводст
ва.

Эти и друпіе недостатки 
в развитии сельскохозяйст
венного производства, дела
ет вывод гов. Демчук, в 
значительной степени объяс
няются серьезны.ми упуще
ниями в работе облисполко
ма, областного управления 
сельского хозяйства и дру
гих сельскохозяйственных 
органов. Они должны сосре
доточить своп усилия на 
осуществлении решений 
июльского (1970 г.) Плену- 
.ма ЦК КПСС и уже в пер
вом году новой пятилетки 
обеспечить резкое увеличе
ние сельскохозяйственного 
производства.

Чтобы обеспечить быстро 
развивающиеся районы об
ласти продукта.ми сельского 
хозяйства за счет производ
ства их на месте. Совет Ми
нистров РСФСР определил 
меры помощи нашей обла
сти — капитальными вло
жениями, сельскохозяйст
венными машинами, удобре
ниями и другими материаль
но-техническими средства- 
лш. Важно эффективно ис- 
пользова'ть эту помощь.

Надо обеспечить дальней
ший рост урожайности всех 
сельскохоіяйственных куль
тур на основе повышения 
культуры земледелия. Вме
сте с этим — расширить 
посевы зерновых культур, 
особенно рЖи и гороха.

Не позднее 1 апреля сле
дует завершить Подготовку 
к весеннему севу, взяв под 
особый контроль подготовку 
се.мян и механизаторских 
кадров, обеспечение семена
ми северных районов, вы
возку на поля органических 
удобрений. Проведение ре
монта машинно-тракторного 
парка, комбайнов и сельско
хозяйственных машин толь
ко в зимнее время должно 
стать правилом.'

Уже в будущем году на
до увеличить производство 
картофеля и овощей, значи
тельно расширить посевы 
овощей в закрытом грунте.

Следует в каждом хо
зяйстве увеличить поголовье 
всех видов скота, значи
тельно повысить его продук
тивность, обратив особое 
внимание на развитие скоро
спелых отраслей — свино
водства и птицеводства.

Местные Советы обязаны 
проявить заботу о разведе
нии скота и птицы во всех 
Хозяйствах колхозников, ра
бочих н служащих.

Мы должны во что бы то 
ИИ стало выполнить планы 
ввода в эксплуатацию жи
вотноводческих помещений. 
Большое значение в этом 
Деле сыграет постановление 
бюро обкома КПСС о при
влечении к производствен

ному строительству в колхо- 
• зах и совхозах городских 
строительных организаций и 
предприятий.

Сельскохозяйственным ор
ганам предстоит серьезно 
заняться экономической ра
ботой в колхозах и совхо
зах.

Выполняя решения ХХІП 
съезда КПСС о неуклонном 
повышении жизненного уро
вня трудящихся, облиспол
ком, его отделы и утоавле- 
Ийя, все местные Советы 
под руководством партий
ных организаций провели 
значительную работу по 
улучшению Жилищных ус
ловий, коммунального, бы
тового и торгового обслужи
вания трудящихся.

За отчетный период по
строено и введено в эк
сплуатацию 4 і 4,3 тысячи 
квадратных метров общей 
(полезной) площади жилья. 
Заметно возросли объемы 
ко.м.мунального стрюитель- 
ства и благоустрюйства.

В г. Томске построены 
третья и четвертая очереди 
троллейбуса, вторая очередь 
трюЛлейбусного депо, рекон
струированы проспекты Ле
нина, Кирюва, Фрунзе, Ком
сомольский и ряд улиц.

Введены в эксплуатацию 
газораздаточная станция, 
3,7 килоліетра канализаци
онных сетей, готовится к 
сдаче блок очистных соору
жений горводопрювода мощ
ностью 50 тысяч кубометров 
воды в сутки. Ведется 
строительство коммунально
го моста через То.мь.

В марте 1968 года на 
сессии областного Совета 
был утвержден трехлетний 
план культурно-бытового 
строительства. В соответст
вий с ним построено, глав
ным образом за счет привле
ченных источников финанси
рования, 1.164 объекта, _в 
том числе 45 общественных 
бань, 143 магазина, 56 сто
ловых, 14 комбинатов быто
вого обслудкивания,. 132 
детских сада, 58 клубов, 
много объектов водоснабже
ния, газификации, благо
устройства.

На основе расширения 
Материальной базы и улуч
шения работы предприятий 
повысился уровень бытово
го п торгового обслужива
ния населения. Объем быто
вых услуг, предоставляемых 
населению, увеличился в 
1969 году на 18 процентов 
и нынче — на 11,5 процен
та. Опережающилін те.мпа.ми 
развивается бытовое обслу
живание сельского населе
ния.

-Товарооборот в 1970 Году 
составляет 115,1 процента 
к уровню 1968 года.

Однако многие областные 
отделы, управления и ве
домства, а также райгорис
полкомы недостаточно забо
тятся об обслуживании тру
дящихся.

'■управление коммунально
го хозяйства. Томский гор
исполком и ряд райисполко- 
.мов не обеспечивают выпол-, 
нение планов Жилищно-ком
мунального строительства.
В течение длительного вре
мени в г. То.мске не выпол
няется план строительства 
и ремонта жилья, детских 
учреждений, канализации и 
очистных сооружений. Одна
ко такое положение не вы
зывает особого беспокойства 
у исполкома Томского город
ского Совета и его предсе
дателя тов. Калабы. ■ ■

Облисполком не принял 
всех мер по выполнению по
становления Президиума 
Верховного Совета РСФСР 
о работе местных Советов 
Томской области по органи
зации бытового обслужива
ния населения.

Далее тов. Демчук рас
сказывает, как исполко.мы 
местных Советов занима

лись развитием Народного 
образования, здравоохране

ния, социального обеспече
ния, улучшением деятельно
сти учреждений культуры и 
искусства,

В 1969 — 1970 гг. по
строено 40 новых школ на 
11.300 ученических мест, 
произведены пристройки к 
школьным зданиям на 2.000 
мест.

Успеваемость в школах 
области по итогам прошло
го учебного года составила 
95 процентов —• несколько 
выше предыдущего учебно
го года. 141 школа и 2.415 

' учителей добились полной 
успеваемости.

Вместе с тем в работе Со
ветов по руководству народ
ным образованием имеются 
серьезные недостатки. Не 
выполнен план школьного 
строительства, так как был 
сорван ввод Тогурской шко
лы Колпашевского района и 
ТахтамЫшевской школы 
Томского района.

Облоно слабо осуществля- 
' ет руководство учебно-ме

тодической работой, не 
предъявляет необходимой 
требовательности к район- 

. ным я городским отделам 
народного образования и ру
ководителям школ.

По итогам последнего 
учебного года в школах об
ласти насчитывалось 6.319 
второгодников.

У нас' велика текучесть 
учительских кадров. Особен
но плохо закрепляются учи
теля в Молчановском, Ко
жевниковском, Шегарском, 
Томско.м районах и в обла
стном центре.

Докладчик рассказывает 
о развитии здравоохране
ния. За отчетный период 
введена в эксплуатацию 
межвузовская больница с 
поликлиникой в Томске. 
Расширен стационар в 
Стрежевом. Ведется строи
тельство Колпашевской и 
Асиновской городских боль
ниц, лечебного корпуса Ше- 
гарской районной больницы, 
аптек в Крпвошенне и Зы- 
рянско.м.

Вместе с тем Многие воп
росы, связанные с медицин
ским обслуживаиие.М трудя
щихся, еще не решены.

Партийными, советскими 
и хозяйственными органами 
принят ряд мёр по укрепле
нию спортивной базы, раз
витию массовых видов спор
та. За два последних года 
построены: Дворец спор
та, спортивный корпус . 
госуняверситета, спортив
ные залы в инженерцо-стро- 
ительном институте, в 20 
школах и на заводе рези
новой обуви. Реконструиро
ван стадион «Труд». Строят 
спортзалы заводы мано.мет- 
ровый и режущих инстру
ментов. Надо, чтобы все 
промышленные предприя
тия, колхозы, совхозы ак
тивно включились в строи
тельство спортивных соору
жений.

Для учреждений культу
ры и кинофикации отчетный 
период был периодом наи
более активной работы. 
Подготовка и проведение ле
нинского юбилея были с.мо- 
тром их творческой дея
тельности.

Однако ..многие культур
но-просветительные учреж
дения работают плохо. Об
ластное управление и рай
онные отделы культуры ма
ло оказывают им методиче
ской по.мощи, недостаточно 
укрепляют сельские клубы 
кадрами;

Не уделяется необходимо
го внимания возведению 
объектов культуры на селе.

Облисполком принимал 
меры к улучшению органи
зационно-массовой работы 
Советов, повышению их ро

ли в хозяйственном и куль
турном строительстве. Это
му способствовало постанов
ление Совета Министров 
РСФСР о работе Томского 
облисполкома по контролю 
за выполнением постанов
лений правительства и своих 
собственных решений.

Повысилась роль многих 
районных, сельских и посел
ковых Советов в решении 
хозяйственно -.Политических 
задач и всех вопросов мест
ной жизни. В ноябре 1970 
года облисполком рассмот
рел п одобрил деятельность 
Кожевниковского райиспол
кома;

Хорошими хозяевами 
на своей территории стали 
Ежннский сельский Совет 
Первомайского района, Ко- 
пыловский Колпашевского 
района, Нарымский Пара- 
бельского района. Тимиря
зевский поссовет Томского 
района.

Повысилась роль посто
янных комиссий областного 
Совета. Значительно улуч
шилась деятельность комис
сии по про.мышленности и 
строительству во главе с 

'  Л. Д. Будницким. Большую 
работу проводит комиссия 
по делам молоденш во главе 
с А. Г. Конюхом.

Местные Советы значи
тельно расширили и укрепи
ли свои связи с избирателя
ми, принимают меры к бо- 
,чее широкому вовлечению 
трудящихся в управление 
общественными делами. Од-, 
нако, продолжает доклад
чик, некоторые горрайиспол
комы еще недостаточно уде
ляют внимания организаци
онно-массовой работе, не в 
полной мере используют 
предоставленные им права, 
не оказывают должного вли
яния на деятельность пред
приятий, колхозов и совхо
зов, слабо повышают ответ
ственность руководящих 
кадров. Это относится, на
пример, к Асиновскому и 
Верхнекетскому райиспол
комам.

Серьезные недостатки 
имеются в работе облиспол
кома, его аппарата. Некото
рые руководители отделов и 
областных организаций по
рой без должной ответствен
ности относятся к выполне
нию постановлений прави
тельства и решений облис
полкома. Руководители обл
исполкома еще не всегда 
держат под контролем важ
нейшие вопросы развития 
области.

■управление коммунально
го хозяйства, О'блдоруправ- 
ление, облоно, управление . 
культуры, транспортное Я 
Некоторые' другие управле
ния не обеспечили выполне
ния ряда утвержденных об- 
.ластным Советом мероприя
тий по наказа.м избирателей.

Перед местными Совета
ми стоят большие задачи по 
развитию хозяйства и куль
туры в новой пятилетке.  ̂
Эти задачи настоятельно 
требуют дальнейшего раз
вития инициативы и повы
шения роли местных Сове
тов. Главное внимание дол
жно быть сосредоточено на 
повышении уровня органи
заторской работы, мобили
зации трудящихся на даль
нейшее усиление трудовой 
активности в социалистиче

ском соревновании за до
стойную встречу XXIV 
съезда КПСС.

Тов. Демчук выражает 
уверенность в том, что мест
ные Советы, хозяйственные 
руководители, все депутаты 
под руководством областной 
партийной организации до
бьются в первом году девя
той пятилетки высоких по
казателей на всех участках 
хозяйственного и , культур
ного строительства.

План и бюджет области
с  Докладом о государст

венном плане развития ме
стного хозяйства Томской 
области на 1971 год высту
пил председатель областной 
плановой комиссии Г. А. 
Хамитов. Подробно расска
зав о предварительных ито
гах развития народного хо
зяйства области в 1966— 
1970 гг., докладчик ознако
мил участников сессии с 
проектом плана »на 1971 
год, который предусмат
ривает высокие темпы ро
ста всех отраслей народного 
Хозяйства и дальнейшее 
повышение ' материального 
благосостояния трудящихся 
области.

По Промышленности ме
стного подчинения план реа
лизации продукции преду
сматривается в объеме 71 
миллион 650 тысяч рублей 
(на 7,6 процента больше, 
чем в 1970 году). При этом 
значительное развитие по
лучат деревообрабатыва
ющая И местная промыш
ленность. Объем вывозки ■ 
древесины по промышлен
ности местного Подчинения 
возрастет до 562 тысяч ку
бометров, значительно уве
личится производство хле
бобулочных изделий, без
алкогольных напитков, вы
пуск строительный материа
лов, кожаной обуви.

На 3,2 процента увели
чится производство продук

ции мясо-молочной промыш
ленности. При этом выра
ботка мяса из сырья госу
дарственных ресурсов со
ставит 16 тысяч тонн, 
цельномолочной продукции 
— 75 тысяч тонн, колбас
ных изделий — 4,6 тысячи 
тонн и животного масла — 
3,2 тысячи тонн.

В развитие промышленно
сти местного подчинения 
вкладываются значительные 
средства.

Намечены высокие тем
пы роста выпуска това
ров культурно-бытового 
назначения и хозяйственно
го обихода. В условиях бы
строго роста доходов насе
ления увеличение, производ
ства товаров массового 
спроса должно стать важ
нейшей задачей горрайис- 
полномов, руководителей 
предприятий, промышлен
ных управлений и област
ных ведомств.

Проект плана развития 
сельского хозяйства на 
1971 год разработан в со
ответствии с Пощановлени- 
ем июльского (1970 Г.) Пле- 
нума ЦК КПСС И по
следующих решений ЦК 
КПСС н Советов Министров 
СССР и РСФСР по вопро
сам развития сельского хо
зяйства.

Объем валовой продук
ции сельского хозяйства на
мечается в 1971 году в 
размере 219,6 миллиона 
рублей (на 10 процентов 
больше, чем в среднем за

1966—1969 годы). Го
сударственные закупки на 
1971 Год определены в 
таких размерах: зерна —
110 тысяч тонн, карто
феля — 36 тысяч тонн,
овощей ' — 18 тысяч
тонн, Ькота и птицы в жи
вом весе — 31 тысяча тонн, 
молока — 140 тысяч тонн, 
яиц — 35 миллионов штук, 
шерсти — 120 тонн.

Капитальные вложения 
на развитие сельского хо
зяйства составят в 1971 го
ду 68,5 миллиона руб
лей, или возрастут на 44 
процента по сравнению с 
1970 годом. Объем строи
тельно-монтажных работ 
возрастет на 70 процентов.

Областным комитетом 
партии и облисполкомом 
разработаны и утверждены 
мероприятия по укреплению 
Материально - технической 
базы колхозов и совхозов и 
строительству крупных жи
вотноводческих и свиновод
ческих комплексов на селе. 
В 1971 году в области бу
дет продолжено строитель
ство 6 комплексов По про
изводству свинины на про
мышленной основе, завер
шено строительство трех 
молочнотоварных комплек
сов, первой очереди Туган
ской птицефабрики и нача
то строительство Томской 
птицефабрики на 400 ты
сяч кур-несушек.

(Окончание на 3-Ё стр.)
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VIII СЕССИЯ ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ
(Окончание. Начало 

на 2-й стр.)
В будущем году в Том

ской области получат даль
нейшее развитие транспорт, 
дорожное хозяйство и связь. 
Перевозки грузов автомо
бильным транспортом соста
вят 6,2 миллиона тонн. Пе
ревозки пассажиров воз
душным транспортом возра
стут на 9,3 процента, а гру
зов — на 4,7 процента. Гру
зоперевозки речным тран
спортом Должны увеличить
ся на 5 процентов и соста
вить 12,5 миллиона тонн.

Основными объектами до
рожного строительства бу
дут дороги Томск — Ше- 
гарка — Кривошеино (с 
твердым покрытием), Зы
рянское — Тегульдет. Пла
нируется начать строи
тельство железобетонного 
моста через реку Яя, пром
базы дорожно-строительно
го треста в г. Томске. Будет 
построено 53,5 километра 
дорог всех типов покрытия, 
34 автопавильона, отремон
тировано 412,5 километра 
дорог.

В развитие средств свя
зи предполагается вложить 
более полутора миллионов 
рублей.

Планом предусмотрено 
выполнение основных работ 
по строительству нефтепро
вода Александровское — 
Анжеро-Судженск.

Объем государственных 
капиталовложений по хо
зяйству, подведомственному 
местным Советам, возрастет 
на 16 процентов против 
ожидаемого выполнения в 
текущем году.

В плане на 1971 год 
большое место занимают 
мероприятия, направленные 
на дальнейшее повышение 
материального благосостоя
ния и культурного уровня 
жизни трудящихся. Ста
вится задача • шире ох
ватить население всеми ви
дами бытового обслужи
вания. Объем бытовых ус
луг возрастет в будущем 
году на 21,2 процента, в 
том числе D сельской мест
ности — на 22,4 процента. 
На нужды коммунального 
хозяйства выделяется 8 
миллионов 200 тысяч руб
лей, что на 2,5 миллиона 
рублей больше, чем в 
1970 году. В будущем году 
надо еще шире привлекать 
промышленные предприя
тия и учреждения к благо
устройству городов, рабо
чих поселков и населенных 
пунктов.

. Розничный товарооборот 
государственной и коопера
тивной торговли увеличит
ся в будущем году на 7,2 
процента.

Большое внимание уде
ляется дальнейшему разви
тию народного образования, 
культуры и здравоохране
ния.

На строительство школ и 
детских учреждений в 1971 
году выделяется 2.560 ты
сяч рублей, за счет кото
рых предусматривается 
ввод школьных зданий на 
4.040 мест и детсадов — на 
700 мест.

В развитие учреждений 
здравоохранения запланиро
вано вложить 1.480 тысяч 
рублей централизованных 
капвложений, что значи
тельно больше, чем в теку
щем году.

Щ- »
Заведующий областным 

финансовым отделом А. В. 
Сергеев доложил областно
му Совету депутатов трудя
щихся о проекте бюджета 
области на 1971 год, рас

сказал об исполнении бюд
жета За 1969 год.

В связи с быстрым ’ тем
пом роста экономики бюд
жет области за пять лет 
возрос на 44,6 процента и 
обеспечил бесперебойное 
финансирование мероприя
тий, вытекающих  ̂из зада
ний народнохозяйственного 
плана.

Внедрение новой системы 
планирования и экономиче
ского стимулирования поз
волило резко увеличить 
прибыль и поступления пла
тежей в бюджет. В текущем 
году они составляют 107 
миллионов рублей, или поч
ти в два раза увеличится 
по сравнению с 1966 го
дом. Вюджет области 
за 1970 год по доходам бу
дет выполнен.

Но, как заметил доклад
чик, выполнение плана по 
налогу с оборота в ряде от
раслей и предприятий идет 
с некоторым отставанием.

Доходы бюджета на 
1971 год определены в 
сумме 123.818,5 тыс. руб
лей, расходы — 123.734,3 
тыс. рублей. Бюджет воз
растет на 13 млн. руб
лей (на 11,8 процента 
к утвержденному бюдже
ту на 1970 год). Пре
вышение доходов над рас
ходами составит 84,2 
тыс. рублей. Решающей 
частью доходов бюджета 
области является налог с 
оборота, от поступления ко
торого во многом зависит 
своевременное финансиро
вание народного хозяйства 
и социально-культурных ме
роприятий. На 1971 год 
поступления от налога с 
оборота предусматривают
ся Б сумме 20б млн. руб
лей — рост против теку
щего года на 6,5 процента. 
За счет этого в бюджет об
ласти поступит 57,4 млн. 
рублей, или 46 процентов 
от общего объема бюджета.

Отчисления от прибы
лей хозяйственных органи
заций местного подчинения 
определены в сумме 11,9 
млн. рублей.

Решающая часть средств, 
как и раньше, будет исполь
зована на финансирование 
народного хозяйства и со
циально-культурных меро
приятий. На развитие на
родного хозяйства ассиг
нуется из бюджета 37.8 
млн. рублей — на 9 млн. 
рублей больше, чем в те
кущем году. Кроме того, 
на эту цель направляются 
собственные ресурсы пред
приятий в сумме 11,8 млн. 
рублей.

Йа расширение промыш
ленности местного подчине
ния и бытового обслужива
ния населения в 1971 го
ду предполагается напра
вить по всем источникам 
финансирования 5.494 ты
сячи рублей, из них за счет 
бюджета—3,7 млн. рублей. 
Кроме того, на обновление 
основных фондов, проведе
ние мероприятий по внед
рению новой техники, на 
расширение производства 
товаров народного потреб
ления ассигнуется 1.191 
тысяча рублей, из фондов 
развития производства
предприятий, работающих в 
новых условиях планирова
ния и экономического сти
мулирования.

За годы текущей пяти
летки в развитие сель
скохозяйственных пред
приятий нашей области 
вложено 158 млн, рублей, 
что на 78,6 млн. рублей 
больше, чем за истекшую 
пятилетку.

В 1971 году из бюджета

собственнык средств совхо
зов и за счет кредитов 
банка более 68,5 млн. 
рублей будет направлено на 
капиталовложения в сель
ское хозяйство. Наиболь
шая часть из них пой
дет на финансирование 
строительства комплек
сов по производству мяса, 
животноводческих помеще
ний и приобретение сель
скохозяйственной техники.

За текущую пятилетку 
объем коммунальных услуг 
по сравнению с предыдущей 
пятилеткой возрос в 1,8 ра
за. Объем ремонтно-строи
тельных работ по жилищно
му хозяйству местных Со
ветов в 1970 году по срав
нению с 1965 годом увели
чился в 2,8 раза.

В первом году предстоя
щей пятилетки намечается 
дальнейшее развитие жи
лищного и коммунального 
хозяйства области. Общий 
объем финансирования ком
мунального хозяйства в 
1971 году составит 11.682 
тыс. рублей, жилищного хо
зяйства — 16,1 млн. руб
лей. При этом из бюджета 
ассигнуется 11.032,4 тыся
чи рублей на коммунальное 
хозяйство и 14.943,8 тыся
чи рублей — на жилищное 
хозяйство. Как и в текущей 
пятилетке, основная часть 
ресурсов направляется на 
финансирование капиталь
ных вложений. Объем ас
сигнований на коммуналь
ное строительство в ^1971 
году возрастет по сравне
нию с 1965 годом в 3,8 ра
за, а жилищное строи
тельство — в 3 раза. Рас
ходы ha благоустройство 
определяются в сумме 
4.498 тысяч рублей — это 
на 1.4 Млн. рублей больше, 
чем в текущем году.

Предметом постоянной 
заботы партии и прави
тельства является повыше
ние материального благо
состояния и культурного 
уровня советских людей. 
Этой цели подчинена вся 
деятельность партии и го
сударства. Следует сказать, 
что за годы текущей пяти
летки расходы на народ
ное просвещение и здраво
охранение значительно вы
росли. В бюджете области 
на 1971 год ассигнования 
на социально-культурные' 
мероприятия увеличива
ются по сравн^ию с 1965 
годом на 25 млн. рублей и 
составят 80,7 млн. рублей.
, ̂ іРасходы на народное об

разование. науку и культу
ру предусмотрены в сумме,,, 
49,2 млнр.рублей.' ‘ ■

В предстоящем году на 
народное здравоохранение 
выделяется 29 млн. руб
лей, или на полтора мил
лиона больше, чем в 1970 
году.

?о бюджету области на 
1 год расходы на соци
альное обеспечение пре

дусмотрены в сумме 2.384 
тысячи рублей. Кроме того, 
за счеТ' союзного и рес
публиканского бюджетов и 
средств соцстраха будет вы
плачено пенсий и пособий 
более 42 млн. рублей.

Одновременно с проек
том бюджета на 1971 год 
облисполком представляет 
на утверждение депутатов 
отчет об исполнении бюд
жета области за 1969 год. 
Он выполнен по доходам в 
сумме 114.095 тысяч руб
лей, или на 102,4 Процента, 
и по расходам —118,3 млн. 
рублей, или на 96,7 про
цента.

Впереди-
б о л ь ш а я

Первым в прениях высту
пил председатель гориспол
кома депутат Г. М. Калаба. 
Он кратко подвел итоги ра
боты то.мичей за прошедшее 
пятилетие. Трудящиеся 
Томска, досрочно выполнив 
пятилетний план промыш
ленного производства, уве
личили выпуск продукции 
на 42 процента. За пяти
летие в Томске появилось 
много новых жилых домов 
и зданий производственного 
назначения. В строительст
во вложено без малого 350 
миллионов рублей.

Проведена большая рабо
та по благоустройству горо
да и укреплению матери
ально-технической базы ком
мунального хозяйства, .тор
говли, строительству школ, 
детских учреждений. Но. 
как отметил оратор, хозяй
ство города развивалось бы 
значительно быстрее, если 
бы Томский горисполком 
принимал более энергачные 
меры для расширения 
базы ком.мунальных ’-пред
приятий. Вместе с тем 
председатель горисполкома 
предъявил серьезные пре
тензии к руководителям ря
да отделов и управлений 
облисполкома за недоста
точное внимание к насущ
ным нуждам города.

Тов. Калаба критиковал 
заместителей председателя 
облисполкома, которые, по 
его мнению, необосновацно 
уводят от критики некото
рых начальников управле
ний и отделов.

Секретарь Парабельского 
райкома партии депутат 
А. Г. Конюх рассказал уча
стникам сессии о большом 
трудовом и политическом 
подъеме среди трудящихся 
района, вызванном подго
товкой к XXIV съезду 
КПСС. Район досрочно за- 
верпшл пятилетний план по 
общему объему промышлен
ного производства и прода
же государству продуктов 
животноводства. Значитель
но окрепли подрядные 
строительные организации.

. Объем строительно-монтаж
ных работ в 1970 году по 
сравнению, с 1965 годом 
увеличился в три раза.

Но самым примечатель
ным в развитии народного 

,„х,о,зяйстр9 ,., , Царабельского,
' района . является начало 
строительства нефтепрово
да, нйфтецерекачнвающей 

''станции, линии электропе
редач на 220 КВТ и других 
производственных объек
тов, связанных с развитием 
нефтедобывающей промыш
ленности. В связи с этим 
предстоит решить немало 
сложных вопросов. Одним 
из них является проблема 
транспорта и дорожного 
строительства. Нужно как 
можно быстрее строить до
рогу Чажемто—Парабель, 
говорит оратор. Она свяжет 
два северных района — Па- 
рабельский и Каргасокский 
с областным центром.

Говоря об улучшении ра
боты речного транспорта, 
т. Конюх сказал, что следу
ет уделять больше внима
ния перевозке грузов и пас- 

'сажиров по малым рекам, 
укрепить материально-тех
ническую базу Парабель- 
ской и Нарымской приста
ней.

Трудящиеся Бакчарского 
района внесли достойный 
вклад в выполнение пяти
летнего плана, сказал стар
ший научный , сотрудник 
Цакчарского плодоовощного

опорного пункта депутат 
И. К. Гидзюк. План по про
изводству основных , сель
скохозяйственных продук
тов выполнен досрочно. В 
течение пятилетки в рай
оне проведено большое про
изводственное и культурно- 
бытовое строительство. В 
ряде деревень построены во
допроводы. Сдан в эксплуа
тацию кирпичный заво'Д на 
8 миллионов штук кирпича 
в год.

Но оратор заявил, что у 
трудящихся Бакчарского 
района еще много проблем, 
в разрешении которых ям 
плохо помогают некоторые 
отделы и управления обл
исполкома.

Тов. Гидзюк критиковал 
отделы и управления облис
полкома за неудовлетвори- 
те.льную постановку контро
ля за исполнением принятых 
решений. В частности, он 
указал на безответственное 
отношение областного уп
равления сельского хозяйст
ва к выполнению решения' 
облисполко.ма о работе Бак
чарского опорного пункта.

Управление пищевой про
мышленности и его руково
дитель тов. Плотно не реша
ет вопрос реконструкции и 
строительства Бакчарского 
пивзавода, цеха которого 
обветшали, а оборудование 
устарело.

Тов. Гидзюк предлагает 
привлекать к контролю за 
исполнением решений боль
ше депутатов.

Главный инженер комби
ната «Томлес» В, А. Глаза- 
чев анализировал недостат
ки в работе предприятий 
комбината и рассказал о 
мерах, которые наметило 
руководство комбината для 
улучшения деятельности 

своих предприятий в новой 
пятилетке.

Облисполкому тоже
следует, подчеркнул он, при
нять более решительные ме
ры для того, чтобы жизнь 
лесозаготовителей стала со
держательнее, устроеннее.

С большим интересом уча
стники сессии слушали речь 
депутата Б. И. Степанова — 
слесаря завода «Сибэлек- 
тромотор>. Он сказал:

— Коллектив нашего за
вода выполнил задание пя
тилетнего плана: . пр.ідрои?,- і,< 
водлтельности труда — И 
октябре, по реализации про
дукции— 15 декабря 1970 
года. За пятилетие рост вы
пуска валовой продукций 
составил без малого 38 про
центов. Многие сотни сибмо- 
торовцев являются Гордо
стью коллектива. Но на за
воде не все еще хорошо. Мы 
не сумели обеспечить вы
полнение плана по номен
клатуре и недодали народ
ному хозяйству согни элек
тродвигателей и другой про
дукции.

Особенно тов. Степанова 
волнует строительство чу
гунолитейного цеха. Он ну
жен и другим предприяти
ям. Пуск этого цеха' в эк
сплуатацию решил бы про
блему чугунного литья в 
гор. Томске. Но цех строит
ся уже десяток лет, и когда 
будет сдан в эксплуатацию, 
сказать трудно.

Далее депутат просит обл
исполком обратить особое 
внимание на медленное 
строительство школ. В Ки
ровском районе было наме
чено начать строительство 
школы в районе ст. Томск-І, 
в начале этого года. В прош
лом году хотели начать

О Т О
строительство школы по 
ул. Матросова. Но ничего 
не сделано. Кировский рай
исполком и Томский горис
полком не контролируют 
ход сооружения школы по 
ул. Киевской, хотя дела там 
идут из рук вон плохо.

Рабочий депутат указы
вает: надо повысить чувство 
ответственности отдельных 
руководителей, которые 
много обещают, но не при
выкли выполнять обещания. 
Итог — не все наказы изби
рателей выполняются. Еже
годно в гор. То.мске ремон
тируется проезжая часть 
улиц Социалистической и 
Богдана Хмельницкого, но 
не капитально. Если сло
жить все затраты на ремонт, 
то на эти деньги можно бы
ло бы построить новую до
рогу с асфальтовым покры
тием, а не мучиться каждую 
весну.

Эту же мысль поддержа
ла депутат Г. Е. Рогожи
на. Она упрекала отдель
ных руководителей отде
лов и управлений обл
исполкома за невнима
тельное отношение к ис
полнению наказов избирате
лей, призвала всех депута
тов более настойчиво и тре
бовательно бороться за 

претворение в нсизнь всех 
наказов, принятых к испол
нению.

Депутат С. С. Терентьев
■— начальник областного 
управления торговли рас
сказал о состоянии торговли 
и общественного питания в 
области. На основе увеличе
ния проіизводства товаров 
народного потребления и ро
ста денежных доходов насе
ления товарооборот за теку
щую пятилетку в обла
сти возрос почти напо
ловину. Пятилетний план 
по товарообороту об- 
.часть вьшолнила 8 декабря. 
В текущем году по сравне
нию с 1965 годом товаров 
будет продано больше на 
182,5 миллиона рублей.

Но основную часть - свое
го выступления тов. Те
рентьев посвятил недостат
кам в работе торговли и об
щественного питания. Ряд 
торгующих организаций не 
справился с поставленными 
задачами.

Не менее важными при
чинами .недостатков в тор-. 
говле является нехватка 

, отдельных товаров ширпо
треба. Производство-това- - 
ров легкой и пищевой про
мышленности в области ра
стет очень медленно.

Срывают план выпуска 
товаров ширпотреба отдель
ные заводы. Завод «Сиб- 
электромотор» за 11 меся
цев этого года недодал бо
лее 21 тысячи электроутю
гов, а спрос на них очень 
большой. Электроламповый 
завод выполнил план про
изводства товаров ширпо
треба на 81,1 процента. Так. 
же плохо организовано про
изводство товаров бытовой 
химии, обуви валяной, швей
ных и кондитерских изде
лий. В области не организо
вано производство овощных 
консервов, варенья и соков 
из ягод, консервирование 
грибов. Управление пищевой 
промышленности и облпот
ребсоюз не выполняют пла
ны по производству этих 
продуктов и .по заготовкам 
дикорастущих. Слабо раз
вита комиссйонная тор
говля, а нынче по сравне
нию с прошлым годом она 
сократилась почти на одну 
треть. , :

От имени постоянной де
путатской ко.миссіш по тор
говле оратор просит облис
полком определить .меры 
по увеличению производства 
товаров народного потребле
ния па предприятиях об.ча- 
сти, а также специально 
расс.мотреть вопрос о ходе 
строительства объектов тор
говли.

Проблемам дальнейшего 
развития культуры и искус
ства посвятил свое выступ
ление депутат В. Л. Паршин 
•— начальник управления 
культуры. Он отметил, что, 
несмотря на солидное укре
пление материальной базы 
учреждений культуры, за
просы части населения не 
удовлетворяются, особенно 
на селе и на трассе нефте
провода. Там предстоит 
еще немало строить совре
менных клубов и библиотек. 
Очень непросто в наших ус
ловиях решать вопросы под
бора и расстановки кадров в 
этих учреждениях. Пока 
там специалистов трудится 
лишь около 20 процентов. 
Музыкальное и культурно- 
просветительное училища, 
которые могли бы в бли
жайшие годы дать селу 
больше специалистов, рабо
тают в трудных условиях: 
.малы учебные помещения, 
тесно в общежитии. Заме
стители председателя обл
исполкома должны уделить 
больше внимания этим воп
росам, конкретнее помогать 
управлению культуры.

ХотеДось бы, чтобы в 
ближайшее время в област
ном центре появились и 
ТЮЗ, и здание театра ку
кол, чтобы имел свое поме
щение коллектив симфони
ческого оркестра.

Депутат М. И. Ромашов, 
председатель Молчановско- 
го райисполкома, объяснил 
участникам сессии истоки 
ошибок и неудач, которые 
приве.пи к невыполнению 
районом ряда заданий пя
тилетки. Он считает, что 
руководителям комбината 
«Томлес» давно пора ясно и 
четко ответить на вопрос, 
почему хронически отстает 
Молчановский леспромхоз. 
Если комбинат поможет 
коллективу увидеть перспек
тивы развития предприятия, 
проявит больше заботы о 
быте лесозаготовителей, 
очевидно, будут у молчанов- 
цев и более высокие резуль
таты, А пока леспромхоз 
недодает за 1970 год 30— 
35 тысяч кубометров древе
сины.

Выступающий признает 
вину рдйисподкрма за круп
ные упущения ■ в развитии' 
свиноводства п заверяет, 
что В' ‘’ѵрайоне 'приняты 
меры, чтоб В следующем 
году поправить дело. Вме
сте с тем он критикует ру
ководителей и специалистов 
областного сельскохозяйст
венного управления. Не 
всегда чувствуются их ор
ганизующая роль, целе
устремленность. По выра
жению тов. Ромашова, они 
не в меру скромны, когда 
речь идет о выезде на мес
та, о конкретной помощи 
отстающим хозяйствам.

Чтобы не «старели» на
ши села, лучше закрепля
лись в них молодые специа
листы, нужно уделять зна
чительно больше внимания 
строительству жилья, уч
реждений быта и культуры 
в совхозах.

Председатель МолЧанов- 
ского райисполкома просит 
реорганизовать , Молчанов
ский строительный участок 
треста «Томсксельстрой» в 
передвижную механизиро
ванную колонну с созданием 
мастерского участка этой 
колонны в Тунгусово. Ора
тор обосновывает также 
необходимость быстрее раз

вивать коммунальное хозяй
ство района, быстрее закон
чить строительство школы в 
Могочнне.

Затем выступил депутат 
Я. Ф. Коробенко, председа
тель Чаинского райисполко
ма, который рассказал о до
срочном выполнении труже
никами района планов пя
тилетки и о том, какие ру
бежи они возьмут в пред
съездовском соревновании.

Я. Ф. Коробенко был уча
стником Всероссийского со
вещания председателей 
сельски.х II поселковых Со
ветов в Москве. Он поде- 
ли.лся своими впечатления
ми, подчеркнув, что работа 
этого совещания, его реше
ния будут способствовать 
дальнейшему повышению 
роли местных Советов, 
взлету активности каждого 
депутата.

Чаинцы готовятся сейчас 
к составлению комплексных 
планов социально-экономи
ческого развития сел и рай
центра. Очевидно, имеет 
смысд делать это и в дру
гих районах. Пусть в этом 
помогут томские ученые.

Выступающий критикует 
начальника областного
транспортного управления 
тов. Верещака за то, что он 
не всегда выполняет обеща
ния, данные во время поез
док в район.

— Разрешите рассказать 
о том, какие объекты введе
ны нынче в строй, — начал 
свое выступление депутат 
А. А. Чеботаев, начальник 
управления строительства.

Безусловно, текущий год 
был годом многих заметных 
новостроек, о них хорошо 
знают томичи. Тем не менее 
управление строительства 
часто и справедливо крити
куют. Тов. Чеботаев назы
вает главные упущения и 
недочеты: срыв сроков вво
да строительных объектов, 
низкое качество работ, рас
пыление средств и сил по 
многим стройкам, низкие 
темпы возведения жилых 
домов.

Он критикует руководи
телей облплана за стремле
ние включить ’ в план по
больше объектов, независи
мо от того, есть ли средства 
их возводить. Кроме того, 
тов. Чеботаев указывает на 
слабую ответственность за
казчиков.

И на настоящей сессии 
строителей тоже критикова
ли за медленное строитель
ство чугунолитейного кор
пуса завода «Сибэлектромо- 
тор», жилья и торговых 
предприятий других объек- 

•тов. А ведь долго вины 
за черепашьи темпы 'строи
тельства несут сами заказ
чики, не позаботившиеся о 
завозе оборудования.

Кончается год, а у строи
телей на новый нет ни пла
на, ни проектов. Гориспол
кому, облисполкому надо 
включать в план лишь такие 
объекты, на которые от
крыто финансирование и го
това качественная докумен
тация.

Выступающий также счй- 
тает, что стоит выделить 
больше средств на благо
устройство областного цент
ра. * * *

Областной Совет признал 
работу исполкома областно
го Совета депутатов трудя
щихся удовлетворительной.

■утверждены государст
венный план развития мест
ного хозяйства и бюджет 
области на 1971 год.

Принимая эти решения, 
депутаты голосовали за 
дальнейший расцвет эконо
мики, культуры области. 
Они подчеркнули, что бу
дут организаторами нового 
подъема соревнования в 
честь XXIV съезда КПСС,

I

С Е С С И Я  Ф Е Д Е Р А Л Ь Н О Г О  
С О Б Р А Н И Я  Ч С С Р

ПРАГА, 22 декабря. 
(ТАСС). Здесь завершила 
работу совместная сессия 
Народной палаты и Палаты 
национальностей Федераль
ного собрания ЧССР.

Депутаты рассмотрели и 
одобрили важные государ
ственные законопроекты, в 
частности, изменение кон
ституционного закона о Че
хословацкой федерации. В 
закон внесены дополнения, 
предусматривающие даль
нейшее развитие, укрепле
ние и совершенствование 
федержтивного устройства 
Чехословакии.

На сессии был одобрен 
закон о целях и главных за
дачах государственного пла
на развития ЧССР на 1971 
год й закон о государствен
ном бюджете ЧССР буду
щего года.

Выступая с обоснованием 
государственного плана на 
1971 год, заместитель пред
седателя правительства, ми
нистр планирования В. Гула 
отметил, что план промыш
ленного производства этого

года перевыполняется, тем
пы роста по сравнению с 
прошлым годом составят 
примерно 7,5 процента.

В будущем году главное 
внимание будет уделено во
просам внешней торговли, 
управлению капитальным 
строительством, осуществле
нию рационального режима 
экономии в потреблении 
топлива и энергии. Объем 
товарной сельскохозяйст
венной продукции должен 
возрасти на 3,9 процента.

Министр финансов ЧССР 
Р. Рогличек, выступая о 
государственном бюджете 
будущего года, сказал, что 
проект бюджета предусмат
ривает общий доход в раз
мере 189,65 миллиарда 
крон, на 8,9 процента вы
ше, чем в этом году. Общие 
расходы составят 186,6 
миллиарда крон — на 10,6 
процента больше, чем в 
этом году. Расходы на со
циальное обеспечение воз
растут на 6 процентов и со
ставят 45,1 миллиарда 
крой.

Законопроекты 
президента Чили

САНТЬЯГО, 22 декабря. 
(ТАСС). Президент Чили 
Сальвадор Альенде подпи
сал и передал на рассмот
рение конгресса законо
проект об изменении статьи 
конституции. Исправленная 
статья позволит провести 
немедленную национализа
цию всех меднорудных ме
сторождений страны. В сво
ей речи, посвященной цере
монии подписания законо
проекта, Альенде отметил, 
что сбылась вековая мечта 
чилийцев — отныне все 
меднорудные богатства Чи
ли будут принадлежать 
трудовому народу, а не кли
ке иностранных монополи
стов, которые Б течение 
многих десятилетий нажи
вались. на их эксплуатации.

Президент Чили подписал 
также законопроект "об уч
реждении в правительстве 
генерального секретариата 
по делам молодежи и на
ционального крестьянского 
совета.

Анджелу Дэвис, 
вывезли в Калифорнию

НЬЮ-ЙОРК, 22 декабря. 
(ТАСС). Под покровом но
чи полицейские власти шта
та Нью-Йорк вывезли сего
дня американскую коммуни
стку Анджелу Дэвис из го
родской тюрьмы. В обста
новке строжайшей секретно
сти ее вывели через боковой 
вход и под «эскортом» 10 
полицейских машин в тю
ремном грузовике на огром
ной скорости повезли к 
аэродрому, откуда на само
лете ее отправили в штат 
Калифорнию.

Молодая негритянка то
милась в нью-йоркской 
тюрьме более двух месяцев 
на основании сфабрикован
ного полицией ■ обвинения 
«в соучастии в убийстве».

Все попытки защиты Ан
джелы добиться справедли
вого рассмотрения ее «де
ла» неизменно наталкива
лись на противодействие 
властей штата Нью-Йорк, а 
губернатор Н. Рокфеллер 
подписал распоряжение о 
выдаче Дэвис, преследуемой 
за ее коммунистические 
убеждения, властям Кали
форнии. Там ее ожидает ли
бо смертная казнь, либо 
длительное тюремное зак
лючение.

До самых последних ча
сов пребывания Анджелы в 
Нью-Йорке у здания тюрь
мы не прекращались демон
страции протеста против 
разнузданной травли моло
дой коммунистки.

,« ШШі ш
ш

ІІІІІ

ПРИГОВОР Э С Э С О В С К О М У  ПАЛАЧУ
БОНН, 22 декабря. Корр. 

ТАСС А. Сененков переда
ет:

Суд в Дюссельдорфе вы
нес сегодня приговор 
Ф. Штанглю — бывшему 
коменданту гитлеровского 
концлагеря в Треблинке 
(Польша). Нацистский па-_ 
лач приговорен к пожизнен-' 
ному заключению.

Почти 8 месяцев продол
жался этот процесс. Неопро

вержимые свидетельские 
показания бывших узников, 
переживших трагедию Треб- 
линкй, вещественные дока
зательства, Представленные 
на суде, вновь воскресили 
страницы кровавых злодея
ний гитлеровцев.

Выступая на суде, проку
рор заявил, что Штангль 
«был специалистом по 
уничтожению людей». Еже
дневно по личному распоіія-

*

жению гитлеровского пала
ча только в газовых каме
рах концлагеря умерщвля
лось до 18 тысяч узников, 
в том числе женщины и де
ти. С сентября 1942 года по 
август 1943 года, когда 
Штангль бы.л комендантом 
лагеря, нацисты уничтожи
ли здесь более 500 тысяч 
заключенных из Польши. 
Советского Союза и других 
стран.

Соединенные Штаты, стремясь проводить в Юго-Во
сточной Азии политику «азиаты против азиатов» и пы
таясь придать агрессии в Индокитае видимость «коллек
тивной акции», закупают войска в азиатских странах. На 
протяжении ряда лет США выплачивали Таиланду еже
годно 50 миллионов долларов за то, что таиландские 
власти направили в Южный Вьетнам дивизию. И сейчас 
Таиланд готовит и посылает в Южный Вьетнам,, Лаос и 
Камбоджу своих солдат для пополнения поредевших ря
дов «экспедиционного корпуса». В ряде таиландских про
винций созданы специальные лагеря, где солдаты прохо
дят ускоренную подготовку перед отправкой на фронт.

НА СНИМКЕ: строевая подготовка. На лицах обязате
лен камуфляж.

(.Фотохроника ТАСС).
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Советских Социалистиче
ских Республик, поступая 
на работу в советскую ми
лицию, принимаю присягу и 
торжественно клянусь до 
конца оставаться преданным 
советскому народу...»

Слова клятвы разносятся 
под сводами спортивного 
зала «Динамо». В торжест
венном строю застыли мо
лодые курсанты — послан
цы заводов, учреждений, 
фабрик, совхозов и колхо
зов области (снимок ввер
ху).

Это — очередной выпуск 
слушателей Томского обла
стного ' учебного пункта ми
лиции.

Молодые сотрудники ми
лиции разъедутся по обла
сти, чтобы нести службу в 
районных отделах. По

едет в Чаинский район ком
сомолец Василий Сергеев 
(снимок внизу). В этом году 
он демобилизовался из ар
мии и, окончив курсы, бу
дет работать в родном селе 
— Подгорном. За время 
учебы Василий получил хо
рошую специальную й по
литическую подготовку. 
Ему первому предоставлена 
честь принять присягу.

Звучит Гимн Союза Со
ветских Социалистических 
Республик. Со словами при
ветствия к новым сотрудни
кам милиции обращаются 
представители обществен
ности города.

— Будьте бдительны, еще 
зорче охраняйте социалисти
ческую законность, будьте 
беспощадны по отношению 
к расхитителям социалисти-

ШШ:?

ческой собственности, не
примиримыми к правонару
шителям, помните, что каж
дый из вас в отдельности 
представляет славную совет

скую милицию, — этими 
словами напутствовали вы
пускников.

Е. ЛИСИЦЫН.
Фото автора.

ВЫСОКОЕ ИСКУССТВО КЛАССИКОВ
Страстная любовь к жиз

ни, вера в торжество свет
лых идеалов, воспевание 
могучей личности человека 
— основное содержание му
зыки венских классиков 
Гайдна, Моцарта, Бетхове
на. Вот почему программа 
последних филармониче
ских концертов, составлен
ная из произведений Моцар
та и Бетховена, привлекла 
внимание томских любите
лей музыки.

В первом отделении про
звучала 40-я соль минор
ная симфония Моцарта. Ее 
исполнение можно, пожалуй, 
считать одним из самых 
удачных выступлений наше
го оркестра в этом симфони

ческом сезоне. Дирижеру 
К. Цареву удалось подчерк
нуть камерность симфонии, 
в которой искренне и непо
средственно прозвучала 
первая часть, лирично и за
думчиво — вторая, энер
гично. с оттенком сурюво- 
стн — менуэт. К сожале
нию, при исполнении фина
ла излишняя тяжеловес
ность исполнения не соот
ветствовала утонченному 
стилю этой лирической сим
фонии.

Во вторюм отделении кон
церта, посвященном твор
честву Бетховена, выступил 
пианист А. Катц. Он 
исполнил Второй концерт 
для фортепьяно с оркест-

рюм. • Исполнитель сумел 
передать светлый характер 
и подвижную пластичность 
музыки первой части, уг
лубленную. по-бетховенски 
сосредоточенную лирику 
второй и яркость, ритмиче
скую упругость жанрюво- 
танцевальной третьей части.

В заключение оркестр 
исполнил увертюру к тра
гедии Гете «Эгмонт», про
звучавшую с болырюй эмо
циональной силой.' Геро
ика и драматизм, хорошо 
выявленные дирижером и 
оркестрантами, органично 
сочетались с глубокой, но 
сдержанной лирикой.

Лаконичные, но довольно 
обстоятельные аннотации

лектора-музыковеда Н. Шац
кой вошли в Томске в тра
дицию и слушаются посети
телями концертов всегда 
внимательно. К сожалению, 
на сен раз во втором отде
лении концерта никаких по
яснений к исполняемой му
зыке не было сделано. А 
ведь знакомство с про
граммным замыслом увер
тюры «ЭгмоНт» помогло бы 
слушателям полнее и глуб
же почувствовать силу 
бетховенского гения.

Н. ИЛЬИНА.

К И Н О СОВРЕМЕННИК КРУПНЫМ ПЛАНОМ

Э Л Е  К Т Р О С Т А Н  ЦИЯ 
в С Е Р Д Ц Е

Медицине давно известно заболевание сердца, названное 
f поперечной блокадой». Сердце делает до ІО—20 ударов в 
минуту, больному грозит смерть. Для борьбы с этим заболе
ванием врачи клиники 2-го медицинского института ■ реіиили 
использовать электронные стимуляторы.

Электронные сти.чуляторы сердца были известны и раньше, 
но генераторы импульсов всегда стояли снаружи, а в сердце 
вводились электроды. При таком способе через отверстия для 
электродов в организм могли проникнуть микробы.

Творческое содружество врачей и инженеров прзволило соз
дать полупроводниковый имплантируемый (вживляемый) сти
мулятор. Он весит всего 125 граммов и потребляет так мало 
энергии, что маленькой батарейки хватает 'для его непрерыв- ■ 
ной работы в течение двух с половиной лет.

(ТАСС).
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В интересах 
трудящихся

На днях состоялось сове
щание партийно-хозяйствен
ного, профсоюзного и ком
сомольского актива Ленин
ского района Томска, кото
рое обсудило вопрос о госу
дарственном страховании в 
районе. В своем докладе 
заместитель председателя 
райисполкома Ф. В. Ляби- 
шев рассказал о том, что в 
нашей стране национальный 
доход за четыре года увели
чился на 31 процент.

Советское государство за
ботится об охране личной 
собственности граждан.
Важное место в этой заботе 
занимает государственное 
страхование имущества.

В СССР государственное 
страхование проводится ис
ключительно в интересах 
трудящихся. В Ленинском 
районе. по состоянию на 
1 октября этого года дейст
вовало около 36 тысяч до
говоров государственного 
страхования. Сейчас каждый 
третий трудящийся застра
хован по личному страхова
нию, каждая четвертая семья 
имеет договор добровольно
го страхования домашнего 
имущества. Трудящиеся 
энают, что государственное 
страхование — это источник 
материальной помощи, так 
как по истечении срока до
говора страхования жизни 
они получают страховую 
сумму. Они также получа
ют определенную страховую 
сумму при постоянной утра
те трудоспособности от не
счастных случаев, а также 
за погибшее или поврежден
ное различными стихийны
ми бедствиями имущество.

Хороших успехов - в раз
витии добровольных видов 
страхования добилась обще
ственность лесоперевалочно
го комбината, заводов рези
новой обуви, подшипниково
го, «Томкабель». За третий 
квартал текущего. года обл
исполком и облсовпроф при
знали Ленинский район по
бедителем в соревновании 
по страховой работе.

Основную работу по раз
витию добровольного стра
хования среди населения 
выполняют страховые аген
ты. Лучшие из них А. И.
Сайфулин. Н. 3. Днепрова,
Н. А. Смышляев, В. Ф. Су
лимова, В. У. Барышникова 
заключили по 600—800 до
говоров каждый.

Докладчик и участники 
актива говорили и о недо
статках в страховой работе.
Они отмечали слабую попу
ляризацию добровольного 
страхования среди населе
ния через многотиражные 

'газеты и местное радиове
щание, недостаточное вни
мание партийных и профсо
юзных организаций к разви
тию добровольного страхо
вания Б коллективах.

Поводом для этого филь
ма явились дискуссии мо
лодежи разных стран, 
встретившейся на фестива
ле в Софии. Авторы фильма 
«Раздумья о современнике» 
(сценарий В. Кузнецова, ре
жиссер Л. Уровенко) смог
ли передать атмосферу тех 
раздумий, мыслей, тревог, 
надежд и той веры в буду
щее, которая в общем-то и 
определяла главное содер
жание фестиваля.

Вот ца экране молодой 
коммунист из Болоньи. Он 
хочет, чтобы все люди тру
да могли пользоваться его 
результатами, а не только 
маленькая кучка владель
цев фабрик, заводов, банков. 
Он говорит, что в партию 
пришел потому, что каждый 
коммунист принимает горе 
ребенка в другой стране, 
как горе своего ребенка.

Вот “Мол6Йь1е''̂ подпо'льі!і!(й- 
ки из Аргентины. На воп
рос: что главное в вашей 
борьбе, чего вы хотите? — 
они ответили: чтобы все
люди ненавидели угнете
ние... По понятным причи
нам они просили не назы
вать их. И даже более, в 
этих кинокадрах мы не ви
дим полностью их лиц: тем
ные полосы закрывают гла
за — это сделано в интере

сах безопасноЬти юных бор
цов.

А вот молодой англича
нин — активный участник 
политических забастбвок. 
«Почему вы занимаетесь 
политикой? — спрашивают 
его. — Какую цель ставите 
перед собой?». «Цель •— 
свобода для всего человече
ства от духовного и физиче
ского рабства», — отвечает 
он.

■ Молодые датчане: он — в 
возрасте Гамлета, она — в 
возрасте Офелии. Оба учат
ся. «Создавать будущее. — 
говорят они. — надо на 
опыте прошлого»..

Те. кого не устраивает 
дух единства и солидарно
сти, 'очень хотели бы, чтобы 
молодежь мира забыла об 
уроках истории. Этого очень 
хотели бы последыши Гит
лера. В фильме мы видим, 
что ОНИ опять устраивают 
сборища в мюнхенском ба
ре, который когда-то посе
щал бесноватый фюрер. Это 
они оставляют злобные 
надписи на надгробиях бор
цов против фашизма. Про
шлое этих недобитых фа
шистских выродков — рус
ская деревня Хатынь, Лиди- 
це. Освенцим... В Хатыни 
были сожжены заживо все 
взрослые и 76 детей. Что

бы люди никогда не забы
ли об этом, на месте сож
женной деревни сейчас ус
тановлен памятник — веч
ный колокол.

Образ хатыньского коло
кола органично входит в 
фильм, как напоминание о 
том, что нельзя забывать 
трагических уроков прош
лого.

С экрана на нас смотрит 
лицо хрупкой женщины 
Беат Кларсфельд. 7 ноября 
1968 года на съезде хри- 
стианско - демократической 
партии она отвесила поще
чину тогдашнему канцлеру 
ФРГ Кизингеру, выразив 
тем самым от имени моло
дого поколения протест 
против зловещих планов 
западногерманских милита
ристов.

Рассказывая о Кларс
фельд или об американских 
парнях, которые демонстра
тивно разрывают воинские 
повестки, или о их собрать
ях, решивших отдать свою 
кровь в донорский фонд 
Вьетнама, создатели филь
ма весьма конкретно иллю
стрируют мысль о том, что 
в общем-то каждый человек 
может сделать ' не так уж 
мало для того, чтобы страш
ное прошлое не повтори
лось.

Хлестко, публицистично 
показана в фильме непри
глядная изнанка американ
ской лже-демократни.
1965 год. Президент США 
Джонсон под объекти
вами направленных. на 
него кино- и фотоаппаратов 
подписывает золотым пером 
закон о предоставлении нег
рам избирательных прав 
наравне с белыми. Перо, 
которым он только что под
писал этот «исторический» 
документ, торжественно пе
редается «на вечное хране
ние» лидерам движения за 
права негров, среди кото
рых мы видим Мартина Лю
тера Кинга. И тотчас же за 
кадрами этой американской 
хроники следуют другие. 
Мартин Кинг в гробу. Его 
убили, как убивают в СШ.Л 
всех, кто борется за' то. 
чтобы негров тоже счита
ли «полноценными амери
канцами» .

Следует быть благодар
ным авторам фильма за 
найденные ими кадры забы
той кинохроники, в кото
рых запечатлен. приезд в 
нашу страну в І931 году 
известного английского пи
сателя Бернарда Шоу.* Че
ловек, привыкший рассмат
ривать мир через призму

своего скептицизма, увидев 
советскую действитель-
гіость, сделал красноречи
вое признание: «Мое лич
ное чувство перед лицом ва
шего коммунистического 
эксперимента — это чувст
во стыда, что Англия не 
вступила вместо России 
первой на ваш путь».

Мы видим на экране ста
рейших деятелей междуна
родного коммунистическо
го движения Жака Дюкло и 
Долорес Ибаррури. Они го
ворят о том, что молодежь 
должна стать продолжа
тельницей дела Ленина. В 
изучении ленинского идей- 
нбго наследия она найдет 
ответы на самые жгучие 
вопросы.

Финальные эпизоды
фильма — это рассказ на 
тему «Что такое счастье». 
Его ведут молодые совре
менники — рабочие Страны 
Советов.

Заканчивается фильм па
норамным изобііажением 
бесконечного потока людей 
к Мавзолею Владимира 
Ильича. Идут к Ленину, 
ставшему надеждой всех 
простых людей Земли, ука
завшему дорогу к светло
му будущему всему чело
вечеству.

Г. ГЕННАДЬИН.

Н О В Ы Й  У С П Е Х
ХЕЛЬСИНКИ. 22 декаб

ря. (^’АСС). Сборная СССР 
победила в воскресенье хок
кеистов Финляндии со сче
том 6:4. Вторая встреча 
хоккеистов (сбортЬіх СССР и 
Финляндии принесла новый 
успех гостям — 10:5 (4:3, 
3:2, 3:0). Игра проходила в 
Ледовом дворце финской 
столицы.

Уже на первых минутах 
наши хоккеисты добились 
успеха, забросив три шайбы. 
Однако затем они неснолько

сбавили темп, и финнам 
удалось закончить первый 
период с минимальным 

• разрывом. Но в третьем 
периоде преимущество со
ветской сборной стало по
давляющим.

В сборной СССР шайбы 
забросили: Мишаков (три), 
Мальцев (две), Михайлов, 
Харламов, Сырцов, Вику
лов и Ромншевский; у хо
зяев — Линнонмаа. Кооке- 
ла, Л. Мононен, Кетола и 
Пелтонен.

ПЕРВЫЕ «СМОТРИНЫ» 
ДВОЕБОРЦЕВ

ЛЕНИНГРАД, 21 декаб
ря. (Корр. ТАСС). Победи
телем первых в нынешнем 
сезоне официальных сорев
нований сильнейших лыжни-. 
ков — двоеборцев страны 
стал 23-летний студент Ке
меровского пединститута 
Николай Ноговицын. Сереб
ряный призер чемпионата 
мира сумел лучше всех «по
ладить» с калризной кавго- 
ловской погодой, прыгнув 
с трамплина на 64,5 и 68,5 
метра, а затем прюбежав 
15-километровку за 53 мин, 
42 сек. Его результат — 
406,7 очка.

Второе место занял ди
намовец из Горького Юрий 
Жильцов, который хоть и 
был лучшим на трамплине 
(69,5 м и 68,5 м), однако на 
лыжне оказался не таким 
быстрым. А вот ленинград
ца Михаила Артюхова на 
пути к третьей ступени пье
дестала почета не останови
ла даже сильная поземка, 
заметавшая извилистую 
трассу гонки. Он финиширо
вал с лучшим временем — 
52 мин. 48 сек., поднявшись 
в итоге с 20-го места (после 
прыжков) на третье.

ЧЕМПИОНАТ ШАХМАТИСТОВ
, РИГА, 22 декабря. 

(ТАСС). Сегодня на чем
пионате СССР по шахматам 
при доигрывании неокончен
ных партий Карпов выиг
рал у Ваганяна, Балашов— 
у Карасева. Ваганян — у 
Микенаса, Корчной — у 
Моисеева, Савон — у Пла

тонова, Дементьев — у Хол
мова. Вничью закончились 
встречи Штейн — Зайцев и 
Либерзон — Балашов. Пос
ле 18-го тура у Корчного — 
13,5 очка, Тукмакова ' — 
12,5, Штейна — 11,5, Бала
шова — 11, Гипс лиса и 
Подгайца — по ІО,5.
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ТАЙНЫ РОЖДЕНИЯ «ВЗРЫВНЫХ» КРАТЕРОВ
За несколько часов рабо

ты 21 декабря «Луноход-1» 
преодолел 78 метров пути. 
Однако не этим определя
лась в последние часы вто
рого лунного дня программа 
научной вахты аппарата. 
Машина тщательно обследо
вала каменный материал и 
мелкие, так называемые 
«взрывные» кратеры, в изо
билии встречающиеся по 
склонам стометровой лунг 
ной воронки.

В будущем ученые, оче
видно. сумеют определять 
массы, скорости и углы па
дения метеоритов — этих 
космических скитальцев. 
Они оставили неизгладимые 
шрамы на лунной поверхно
сти. Вечный спутник Земли 
— идеальное место, где 
многие миллионы лет в пер-

РЕПОРТАЖ ИЗ ЦЕНТРА ДАЛЬНЕЙ КОСМИЧЕСКОЙ СВЯЗИ
возданном виде сохраняют
ся «взрывные» кратеры — 
следы рокового финиша ме
теоритов, взорвавшихся при 
встрече с Луной. Их отли
чают довольно мощные ва
лы из рыхлого, сыпучего 
материала, разбросанные 
глыбы камней,. большая 
крутизна склонов.

В земных лабораториях 
уже выполнены любопыт
ные эксперименты, в резуль
тате которых удалось уста
новить, какова глубина и 
другие характеристики 
взрывных кратеров. Иссле
дователи разгоняли стеклян
ные шары до скоростей по
рядка одного, трех и пяти 
километров в секунду и на
правляли их на толстые ме

таллические мишени. Встре
тив преграду, стеклян
ные «пули» при скорости в 
один километр в секунду 
оставляли заметные углуб
ления в веществе мишеней, 
дробясь на мелкие осколки. 
При скорости в пять и вы
ше километров- в секунду 
они буквально «обращались 
в пар». А на толстых пла
стинах металла появлялись 
«типично-взрывные» кра
терные воронки. Так был 
найден экспериментальный 
подход к созданию общей 
теории происхождения
взрывных кратеров, которые 
встречаются, естественно, не 
только на Луне.

Изучение лунных крате
ров существенно облегчает

ученым поиски, подобных 
следов на родной планете. 
В свою очередь, знание то
го, как часто происходили 
«встречи» Земли с крупны
ми метеоритными телами, 
позволит расшифровать ряд 
интересных подробностей в 
«биографии» всей нашей 
Солнечной системы. Косми
ческие скитальцы, разру
шаясь на поверхности Луны 
и планет, могут оставить 
после себя осколки, хими
ческий анализ которых дает 
возможность судить о том, 
из каких элементов сложе
ны иные небесные тела...

На почти полуторакило
метровой трассе «Лунохо
да-1» встречалось немало 
различных «взрывных» кра

теров. И всякий раз ученые, 
работающие в Центре даль
ней космической связи, с 
пристальным вниманием на
блюдали за их обследовани
ем с помощью приборов 
вездехода. Получены инте
ресные сравнительные ха
рактеристики этих, в общем, 
однотипных образований 
моря Дождей.

...Солнце над лунным го
ризонтом опускается все 
ниже. Приближается время, 
когда над.древней каменной 
пустыней, где работает со
ветский самоходный аппа
рат, вновь должна насту
пить долгая ночь.

Д. ДМИТРИЕВ, 
(спец. Корр. ТАСС).

Центр дальней космической  
связи.

«ДНЕПРОВСКАЯ ПРОПИСКА» КУБКА
КИЕВ, 22 декабря. 

(ТАСС). «Кубок Дуная», 
учрежденный три года на
зад Болгарской федерацией 
коньков и хоккея на льду, 
во второй раз завоевали 
хоккеисты киевской коман
ды «Динамо». Свое право 
на обладание почетным тро-

,феем киевляне подтверди
ли, выиграв здесь сегодня 
финальный матч у команды 
чехословацкого города Лит
винова — 4:1 (1:1, 1:0,
2:0). Третье место в этом 
турнире заняли хоккеисты 
молодежной сборной Болга
рии.

Сегодня по Томской обла
сти ожидается облачная с 
прояснениями погода, по 
восточным районам слабый 
снег, по остальной террито
рии без осадков, ветер юго- 
западный, 5 —10 метров в 
секунду, температура днем 
— 13—18 градусов мороза.

В Томске — облачная с 
прояснениями погода, без . 
осадков, ветер юго-запад
ный, 5—10 метров в секун
ду, температура днем 16—

18 градусов мороза.
25—28 декабря по обла

сти — облачная с прояс
нениями погода, местами 
снег, ветер западный, 5 — 
10 метров в секунду, тем
пература ночью 20—25 гра
дусов, при прояснениях — 
25—30 градусов, днем — 
16—21 градус мороза.

Зам. редактора
И. А. МИЗГИРЕВ.

24 декабря «Сем надц ать  
мгновений весны » .

26 декабря — «17 мгновений 
весны ».

О заседании Комитета 
министров обороны стран 
Варшавского Договора

Назначенное на 21—23 
декабря в Будапеште засе- 

> дание Комитета министров 
обороны государств — ■ уча
стников Варшавского До
говора на основе взаимной 
договоренности переносится 
на более поздний срок.

(ТАСС).

ГГЛ ТГ ’̂І

в
СЕГОДНЯ

КИНОТЕАТРАХ:
имени Ш .  ГОРЬКОГО

Больш ой зал  — «Сезон лю б
ви» — S-30. 10-10. 11-50, 13-30. 
15-10, 16-50, 18*30. 20-10, 21-50 .’

М алы й зал — «Сильнее 
с тр а х а »  — 9, 10-50. 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20. 21-50.

Зал ки н о хр о н и ки  — «М ек
си кан ски е  м отивы », « В ул кан ы  
з о в у т» . «Гл ав н ая  забота» — 
9. 11-10, 13-20. 15-30, 17-40
19-50, 22. «В и зи т Н. В. Подгор
ного г  Иран», «Э тю ды  о п ти 
мизма», « С туд е н ты »  — 10-05
12-15, 14-25, 16-35. 18-45. 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Сезон лю б

ви» — 9-20. 11, 12-40, 14-20,
16. 17-40. 19-20, 21. 22-40.

Зелен ы й  зал  —■ «Сильнее 
с тр а х а »  — 12. 13-50, 15-40,

17-30, 19-20. 21-20. Для детей
— «У тен ок  Тин» — 9, 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал —  «Сезон лю б

ви» — 9'. 10-45, 12-”25. 14-05,
16. 17-45. 19-35, 21-30.

М алый зал  — «Сильнее 
с тр а х а »  — 12-25, 14-05, 16,
17-45, 19-35, 21-30. Для детей
— «В 26-го не с тр е л я ть»  — 9, 
10-45.

«ПИОНЕР»
Для детей  — «Вн и м ан и е , че

реп аха»  — 9, 10-45. 12-30,
14-15, 16, 17-45, 19-30. Для
взрослы х — «Ч ерны й тю л ь 
пан» — 21-25.

«СИБИРЯК»
«О перация «Трест»  (третья 

серия) — 11-05. 12-55, 14-45,
16-35. 18-25. 20-15, 22-05. Для 
детей — « С к а зк а  о М альчиш е- 
Кибальчиш е» — 9-30.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Пан В олоды евский» (две 

серии) — 14, 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

«М атер и н ская  лю бовь» (две 
серин) — 18, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«О перация «Трест»  (тр е ть я  
серия) — 17-15, 20.

КЛУБ
МЕЛЬКОМБИНАТА

«300 сп ар тан ц ев»  — 19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Срок '7 дней» — 15, 17. 19.
21.

Ч Е Т В Е Р Г , 24 декабря
ТОМСК

19.00. Новости.
МОСКВА

19.10. М узыкальные встречи. 
Русланова.

ТОМСК
19.40. Экран — ш кольни

кам. «Мы любим Бетховена». 
20.25. За револю ционное об
новление мира. 20.50. «На
следники». Те.левизионный 
фильм. 21.15. Телевизионный  
смотр народны х театров. На 
сцене — рыбаловцы.

Первому тресту столовых 
на постоянную работу сроч
но требуются старшие бух
галтеры и медицинские ра
ботники.

Обращаться: г. Томск,
Набережная реки Ушайки, 
18, отдел кадров. 2 — 1

■ пнптпііппіпіііітпііпііпптіпіііппііттііпітіш ш іінііііиа
ТОМСКИМ д ра м а ти чес к и й  ТЕАТР 

31 1
декабря января

НОВОГОДНИЕ ВЕЧЕРА ОТДЫХА
К О Н Ц Е Р Т ’

артистов эстрады 
Иллюминированная ЁЛКА, 

танцы, игры.
Играет оркестр.

Начало концертов: 31 декабря—в 9 час. вечера.
1 января—в 7 час. 30 мин. вечера. В 

Открыта предварительная продажа билетов. |
лпііпііініппиінптііш пппііпііпппіітііітіппіпіпіппііііпііпіі

(
ВНИМАНИЮ 

ПОДПИСЧИКОВ!
Во избежание перебоя в 

получении периодических 
изданий в новом 1971 году 
проверьте правильность за
полнения ваших квитанций.
В случае допущения оши- 

обращайтесь в обслу-

Томскому пассажирскому 
автотранспортному пред
приятию № 1 требуют
ся кондуктора. Оплата 
сдельная.

Обращаться: г. Томск-50, 
ул. Трифонова, 23, отдел 
кадров. (Проезд автобусами 
и троллейбусами до останов
ки «Главпочтамт»).

Коллективы учетно-кре
дитного техникум а и обла
стной конторы Госбанка с 
глубоким прискорбием и з 
вещ аю т о см ерти директо
ра техникум а

ЕФ И М О ВА  
П авла Ф едоровича 

и выражают соболезнова
ние сем ье покойного.

Вынос тела состоится 26 
декабря, в 13 Час., из зда 
ния техникум а (г. Томск, 
ул. Карташова. 58).

бок
живающие вас 
связи.

отделения

Санаторию для детей с 
нарушениями опорно-двига
тельного аппарата

ТРЕБУЮТСЯ: 
санитарки, кухонные ра

ботницы,’ медицинские сест
ры.

Обращаться по адресу: 
г. Томск. Московский тракт, 
4.

Вниманию руководителей 
организаций, учреждений и 
предприятий!

Неиспользованные в 1970 
году талоны на проезд в 
легковых таксомоторах сле
дует сдать пассажирскому 
автотранспортному пред
приятию № 3 в срок с 1 по 
15 января 1971 года.

Не сданные в установлен
ный срок талоны считаются 
недействительными. Отпуск 
и прием талонов произво
дится ежедневно, кроме вы
ходных дней, с 14 до 17 ча
сов по адресу: г, Томск, ул.
Пушкина. 10, телефон 

№ 2-55-66.

МЕНЯЮ трехкомнатную 
благоустроенную квартиру 
на втором этаже в центре 
г. Кемерово на равноценную 
квартиру в г. Томске.

Обращаться: г. Кемерово, 
ул. Ноградская, 15, кв. 7, 
телефон № 6-29-12, или 
г. Томск, телефон № 4-48-20.

Профессионально ■ техни
ческому училищу Хі 19 
г. Томска срочно требуется 
мастер производственного 
обучения.

Обращаться: г. Томск-21, 
ул. Лебедева, 102, телефо
ны №№ 4-22-05, 4-22-67.
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